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панорама новостей
// строительство

// благоустройство

Уют родного города

Новые стандарты, современные здания

// выставка-форум

О Кузбассе – на ВДНХ 

    // награда
Указом президента РФ В. В. Путина государ-
ственными наградами Российской Федерации 
за заслуги в области лесного хозяйства и много-
летнюю добросовестную работу с присвоением 
почётного звания «Заслуженный лесовод РФ» 
отмечен Геннадий Иванович Безносов, старший 
инспектор территориального отдела по Промыш-
ленновскому лесничеству департамента лесного 
комплекса Кузбасса.
За заслуги в развитии транспортной инфра-
структуры Сибири медалью «За развитие Сиби-
ри и Дальнего Востока» награждены Иван Ива-
нович Лейфельд (мастер дорожного линейного 
участка по неотложным работам № 5 на стан-
ции Новокузнецк-Восточный эксплуатационно-
го участка № 2 Новокузнецкой дистанции пути 
Западно-Сибирской дирекции инфраструктуры 
Центральной дирекции инфраструктуры – фи-
лиала ОАО «РЖД» (Кузбасс) и Владимир Ва-
лерьевич Федосеев (ведущий технолог произ-
водственного отдела Новосибирского инфор-
мационно-вычислительного центра Главного 
вычислительного центра – филиала ОАО «РЖД» 
(Кузбасс).

В правительстве региона обсуди-
ли ход работ по благоустройству 
сквера возле общежития № 4 
Кузбасского государственного 
технического университета име-
ни Т. Ф. Горбачева. 

Общественная территория ста-
нет частью студенческого городка, 
который сейчас создаётся в Кеме-
рове в рамках программы социаль-
но-экономического развития Куз-
басса до 2024 года.

«Мы создаём студенческий Куз-
басс – регион, где молодёжи будет 

комфортно и престижно учиться. 
Обновляем материально-техни-
ческую базу учебной части вузов, 
ремонтируем общежития и бла-
гоустраиваем территории вокруг 
них. Эти новые современные об-
щественные пространства рядом 
с нашими университетами про-
ектируются с учётом всех катего-
рий населения – молодёжи, пожи-
лых людей, семей с детьми. Такие 
скверы становятся уютной и вос-
требованной частью городской 
среды», – сообщил губернатор 
Сергей Цивилев.

Проект преображения терри-
тории совместно со специалиста-
ми разрабатывали студенты и пре-
подаватели вуза. В концепцию 
включили установку малых архи-
тектурных форм, спортивных тре-
нажёров, зон для тихого отдыха и 
освещение, которого здесь не было. 
На сегодняшний день объект го-
тов уже на 75 процентов. Специа-
листы провели опиловку деревьев, 
выкорчевали пни, выполнили 
устройство тротуаров и дорожек, 
причём сохранили старые тропин-
ки, сформированные годами. Тро-
туары и площадки заасфальтиро-
вали. Специалисты проложили 
кабельные линии для уличных фо-
нарей и в ближайшее время нач-
нётся их установка.

Строители устанавливают ла-
вочки, занимаются посадкой до-
полнительных насаждений, фор-
мированием клумб. До конца 
сезона планируют выполнить весь 
объём благоустройства и создать 
комфортные условия на новой об-
щественной территории. Также 
в районе студенческого кампуса 
вдоль улицы Мичурина проведе-
но освещение от улицы Сибиряков-
Гвардейцев до Сарыгина, обустро-
ено 1 835 кв. метров тротуара, 
посеян газон, высажены яблони, 
кусты сирени венгерской, спиреи 
пепельной. Кроме того, установле-
ны новые остановочные павильоны 
на остановках «ВОС», «Мичурина» 
и «Ботанический сад».

Надежда Луценко.

Губернатор Кузбасса обсудил 
с генеральным директором ком-
пании «УГМК-Застройщик» ре-
ализацию проекта комплексного 
развития территории Кемерова. 
Сергей Цивилев и Евгений Мор-
довин продолжили обсуждение 
планов по итогам подписанных 
соглашений в Екатеринбурге. 

Уральский инвестор планиру-
ет участвовать в возведении в Цен-
тральном районе мини-города 
площадью 550 гектаров, а также в 
строительстве медицинского цен-
тра и высотного комплекса «Мос-
ковская площадь» на берегу Томи.

«Мы детально изучаем лучший 
опыт строительства в России, что-
бы применять его у нас в Кузбассе, 
причём добавляя своё и совершен-
ствуя. Мы должны строить самые 
современные здания, это и было 
целью поездки на форум в Екате-
ринбург. Большой комплекс «Мос-
ковская площадь» будет включать 
жильё, гостиницы, апартаменты, 
бассейн, SPA, торговые зоны, ре-
стораны. А проект комплексной 
застройки заискитимской части 
Кемерова – с высотными микро-
районами, школами, детскими са-
дами, спортивными объектами, об-
щественными пространствами. Это 
новый уровень жизни кузбассов-
цев», – подчеркнул Сергей Цивилев.

Губернатор также отметил, что 
строительные компании, которые 
заходят на объекты Кузбасса, мо-
гут рассчитывать на помощь и под-
держку региональных властей по 
срокам согласования и выдаче раз-
решений, снятию бюрократиче-
ских барьеров. Регион вкладыва-
ется в строительство инженерных 
и коммунальных сетей в будущих 
микрорайонах, готовит транспорт-
ные коридоры и площадки для раз-
вития.

Отдельной темой для обсужде-
ния стало строительство медкли-
ники площадью более 12 тысяч 

кв. метров. В комплекс войдут 
взрослая и детская поликлини-
ки, операционный блок, стационар 
на 60 мест, лаборатория, отделе-
ния эндоскопии, лучевой диагно-
стики и аптека. Это будет меди-
цинский научно-лечебный кластер, 
где студенты медуниверситета смо-
гут проходить практику, разраба-
тывать и внедрять новые техно-
логии лечения. Проект утверждён 
Сергеем Цивилевым. У горожан 
расширятся возможности для об-
следования, лечения и профилак-
тики различных заболеваний. 

Надежда Титова.

На прошедшей пресс-конференции, посвящён-
ной подготовке регионов Сибири к Междуна-
родной выставке-форуму «Россия» на ВДНХ, 
рассказали, чем удивит гостей стенд «КуZбасс. 
Будущее здесь».

Гостей будет встречать зеркальный 3D-скелет 
пситтакозавра сибирского. Кузбасская деревня 
Шестаково остаётся единственным в мире местом, 
где обнаружены хорошо сохранившиеся целые 
скелеты этого вида древних ящеров. Посетителям 
ВДНХ покажут Мемориал Воину-Освободителю, 
макеты спорткомплексов и других современных 
объектов, курорт Шерегеш, популярные туристи-
ческие маршруты региона.

«У нас будет самый современный стенд, кото-
рый кардинально отличается от всех остальных. 
Он совмещает в себе новейшие цифровые техно-
логии и древнюю историю. Мы хотим показать, 
что современный Кузбасс с его достижениями в 
различных сферах жизни базируется на много-
вековом опыте предков и прогрессивных взгля-
дах молодёжи», – отметил губернатор Сергей Ци-
вилев.

Напомним, что выставка-форум «Россия» 
пройдёт в Москве с 4 ноября 2023 года по 12 апре-
ля 2024-го. В крупнейшем выставочном меропри-
ятии страны примет участие и Кузбасс. Наш ин-
терактивный стенд станет частью экспозиции 
«Сибирь». Здесь посетители смогут узнать разные 
периоды истории кузнецкой земли.

Анна Тимощук.

// фестиваль

Музыка сердца 
для зрителей

С 10 по 19 ноября в Кемерове, Новокузнецке, 
Прокопьевске пройдёт Российский националь-
ный фестиваль в области театрального искус-
ства «Музыкальное сердце театра».

Зрители смогут оценить лучшие постановки 
страны, претендующие на премию «Музыкальное 
сердце театра». В рамках фестиваля состоятся по-
казы спектаклей из Омска, Санкт-Петербурга, Ке-
мерова, Нижнего Новгорода, Новосибирска, Ка-
лининграда, Тюмени, Донецка.

Увидеть лучшие музыкальные постановки 
можно будет в Музыкальном театре Кузбасса им. 
А. К. Боброва, Прокопьевском драматическом те-
атре им. Ленинского комсомола, Театре драмы 
Кузбасса им. А. В. Луначарского и Новокузнецком 
драматическом театре.

Мила Николаева.Фото пресс-службы АПК.



7 7  ( 2 7 2 0 6 )    // Четверг, 12 октября 2023 3панорама новостей
// cлово редактора

Ǧ Ǉироко закрытыми 
глазами

// актуально

ǤроǄессия – заǈиǈатǋ ǥодину
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// патриотическое воспитание 

Командное серебро 

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны через накопи-
тельно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

σ бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-меди-
цинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет 

службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для де-

тей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддерж-

ки – в зависимости от региона.

Желающие поступить на военную 
службу по контракту могут обратить-
ся в военный комиссариат по месту 
жительства либо напрямую – в пункт 
отбора на военную службу по кон-
тракту по адресу: Кемерово, Сосно-
вый бульвар, д. 3, тел. 8-923-533-40-
70. Также можно подать заявку через 
портал «Госуслуги».

ǄǟоǬȳ ǋетǬов.

Так уж получилось, что �9 лет назад советские 
воины заканчивали очищать от нацистской не-
чисти ту часть советской земли, которая и тог-
да, и сейчас носит название Украина. Правда, 
в настоящий момент всё, что связано с Совет-
ским Союзом, на территории «незалежной» 
не особо котируется, но из песни слов не вы-
кинешь, как бы не хотелось кому-либо, £ осво-
бождали Украину именно бойцы РККˢ. Среди 
которых, конечно, тоже много было украинцев, 
а как иначе. Тех украинцев, которым не требо-
валось обˎяснять, на чьей стороне правда 
и свет, а на чьей £ кромешная тьма. 

Эта тьма опустилась на Украину летом 1941 го-
да. Сперва казалось, что надолго, если не навсегда. 
Так, по крайней мере, мечталось господам в Бер-
лине. Будучи по натуре своей мелкими лавочника-
ми, то есть справными хозяевами, они сразу разде-
лили Украину по собственному разумению. 

Когда солдаты группы «Юг» (а топтала украин-
скую землю вопреки известной песне Высоцкого 
в основном именно эта нацистская группировка) 
только-только показались вдали, иные ранее хо-
вавшиеся самостийники возликовали: «Вот они, 
счастье и свобода!» Но на них тотчас шикнули: 
«Найн! Сидите и не чирикайте! Какое ещё вам соб-
ственное правительство? Всё будет решать вели-
кий райх, а вам ну, может, когда колбасных очист-
ков с барского стола смахнём. И, само собой, не за 
просто так, а за участие в карательных операциях, 
например. И будьте довольны». 

Территорию довоенной советской Украины на-
цисты, как и было сказано, покромсали. Лишь не-
давно освобождённые СССР западные территории 
оформили как отдельный дистрикт Галиция, из 
Крыма неудачливый художник планировал сде-
лать всенацистскую здравницу (я не шучу). Это 
туда, это сюда, Донбасс – под прямое управление 
вермахта и СС-манов, Одессу – бестолковому ру-
мынскому союзничку кондукэтору Антонеску. 

В итоге остался вытянутый с северо-запада на 
юго-восток, от Луцка до Бердянска, огрызок, на-
званный райхскомиссариатом Украина. Этим са-
мым имперским комиссаром пригласили стать 
милейшего гауляйтера Восточной Пруссии по 
имени Эрих Кох – человека, при виде которого 
и иные его коллеги по людоедскому ремеслу по 
стеночке прочь уползали. И не надо думать, что 
идея назначить повелителем Украины какого-то 
совершенного уже упыря была, как сейчас модно 
говорить, рандомной. Очень даже специально это 
было сделано, унтерменшей ведь надо в строго-
сти держать. 

Да, кстати, думаете: административным цен-
тром, «сердцем тьмы» этого огрызка, стал великий 
и прекрасный Киев? Ещё чего! Им стал заштатный 
Ровно. И опять-таки всё совершенно концептуаль-
но: не надо давать этим «неполноценным» даже 
тень надежды на то, что будут там им какие-то 
свободы. Сапог нацистского господина собирался 
топтать эту землю и впрямь вечно. Любые нацио-
нальные вопросы интересовали Коха и ему подоб-
ных лишь постольку, поскольку способствовали 
разжиганию ненависти между рабами. Разделяй 
и властвуй – очень старая история…

Конец этому шабашу положила, естествен-
но, Красная армия. Освобождать Украину начали 
ещё с первой половины 1943 года и в результате се-
рии наступательных операций добрались к осени 
1944-го до отрогов Карпат. Доламывали тут хребет 
нацистам войска 1-го и 4-го Украинского фронтов 
при посильной помощи чехословацких патриотов. 
И доломали, конечно. А дальше вы знаете: путь 
лежал через освобождение Восточной Европы 
ко взятию Берлина.

79 лет с тех пор прошло. Казалось бы, хоть 
какие-то уроки должны быть выучены. Так ведь 
нет! И словосочетание «освобождение Украины» 
имеет сейчас далеко не только историографиче-
ский контекст. Наша страна, конечно, со всем сно-
ва справится. Но не пора ли и кое-кому ещё на-
учиться в массовом порядке отличать свет от тьмы. 
Это ведь так несложно, стоит только глаза от-
крыть.

ƾаǭилиǥ ǆоǬолȷв� 
ǟлавнȲǥ ǬедактоǬ ǟаǣетȲ �ǆуǣǝаǭǭ�.

Ежедневно в областной пункт 
отбора по контракту и воен-
коматы по месту жительства 
в кузбасских городах приходят 
мужчины разных возрастов.

Кемеровчанин Артём сегодня 
среди тех, кто выбрал военную 
службу своей профессией. По его 
словам, большинство родствен-
ников – кадровые военные, мно-
гие из которых несли службу в го-
рячих точках. Теперь пришёл и 
его черед.

«Решение стать контрактником 
принять было непросто, – гово-
рит будущий защитник Отечества, 

– потому что есть семья, растут 
дети, но я решил так: им будет 
спокойнее жить, если я буду защи-
щать их мирное детство».

Последовать примеру Артёма и 
стать добровольцем может любой 
желающий мужчина в возрасте от 
18 до 65 лет. Контракты заключа-
ются на один, два, три года и пять 
лет. Упростились и параметры от-
бора будущих контрактников по 
здоровью. Поступить на службу 
могут люди с разными категори-
ями годности к военной службе – 
от А до В включительно.

«В это непростое для государ-
ства время нам надо выполнить 

конституционный долг: защитить 
не только суверенитет государ-
ства, но и наш народ», – отметил 
заместитель начальника пункта 
отбора на военную службу по кон-
тракту второго разряда г. Кемеро-
во старший лейтенант Денис Епи-
фанов.

От Правительства Российской 
Федерации контрактники полу-
чают единовременную денежную 
выплату в 195 тысяч рублей при 
заключении контракта сроком от 
одного года. А от правительства 
Кузбасса единовременная выпла-
та составляет 200 тысяч рублей. 
Она выплачивается участникам 
специальной военной операции.

Также в расширенный пере-
чень льгот входят: вещевое и по-
вышенное денежное довольствие, 
медицинская страховка, кроме 
того, воину присваивается ста-
тус участника боевых действий 
со всеми льготами этой категории 
защитников Отечества.

При заключении контрак-
та предоставляется возможность 
вступить в ипотечную систему 
обеспечения жильём военнослу-
жащих. К слову, полный список 
льгот можно посмотреть на сайте 
Министерства обороны РФ в раз-
деле «Социальные гарантии».

Кузбасские юнармейцы заняли 
�-е место во Всероссийской игре 
«Зарница».

В Московской области на базе оз-
доровительно-образовательного 
центра «Патриот» состоялась Все-
российская военно-спортивная игра 
«Зарница». Для участия в финале 
приехали 40 команд – это победи-
тели региональных этапов. Кузбасс 
представила команда «Барс» Тяжин-
ского муниципального округа, руко-
водителем которой является Евге-
ний Николаевич Жернаков.

Как рассказали в Кузбасском цен-
тре «Дом юнармии», ребятам пред-
стояло преодолеть все виды сорев-
нований, показать всё, чему они 
обучались с опытными наставни-
ками. В течение недели участники 
проходили через непростые команд-
ные испытания: «Страницы истории 
Отечества», «Готов к труду и оборо-
не», «Красив в строю – силён в бою», 
«Огневой рубеж», «Военизирован-
ная эстафета», «Первая доврачебная 
помощь».

Выступление команд оценива-
ли высококвалифицированные су-
дьи и присуждали баллы по каждой 
дисциплине. По итогам рассмотре-
ния протоколов игр «Зарница» куз-
басская команда «Барс» заняла 2-е 
место в общем зачёте. Первое место 
заработали ребята из Липецкой об-
ласти, а третье – юные патриоты из 
Ярославской области. В сдаче норма-
тивов призёрам не было равных, они 
продемонстрировали мастерство, 
быстроту, силу и выносливость.

«Миссия каждого юнармейца за-
ключается в воспитании ответствен-
ности, – подчеркнул Александр 
Новиков, заведующий отделени-
ем ГАУДО «Кузбасский центр «Дом 
юнармии». – Он должен стать приме-

ром для подражания в молодёжной 
среде, чтобы ровесник юнармейца, 
глядя на него, встал с дивана и за-
нялся спортом, начал читать книгу, 
или выбрал другое занятие по душе. 
Истинный патриот должен знать 
историю не только своей страны, но 
и своей малой родины, своей семьи, 
своей школы». 

Присоединиться к юнармии мо-
жет каждый желающий с 8 лет (с со-
гласия родителей). С 14 лет ребёнок 
может самостоятельно написать за-
явление. Школьники участвуют в 
мероприятиях по увековечиванию 
памяти погибших воинов и поиско-
вой работе, проводят патриотиче-
ские акции, уроки мужества и часы 
истории.

Примечательно, что ежегодно в 
ряды юнармейского братства вступа-
ет всё больше и больше школьников. 
Они дают клятву на верность Отече-
ству, а также обещают заступаться за 
слабых, стремиться к победам в учё-
бе и спорте, чтить память героев.

Важно отметить, что юнармейцы 
за активную деятельность получают 
дополнительные баллы при посту-
плении в военные вузы. «Если гово-
рить о нашем регионе, то у нас есть 
соглашение с военкоматом, смысл 
которого заключается в том, что 
юнармейцы, ведущие активную де-
ятельность в последний год занятий 
в юнармии, могут сами выбрать, где 
будут проходить срочную службу из 
предложенных вариантов», – пояс-
нил Александр Новиков.

Добавим: у каждого юнармейца 
есть книжка, чем-то напоминающая 
студенческую зачётку. В неё вносят-
ся сведения о мероприятиях, в кото-
рых принимал участие активист.

Для справки. Организаторами 
игры «Зарница» выступили Мини-
стерство просвещения Российской 
Федерации и Общероссийское об-
щественно-государственное движе-
ние детей и молодёжи «Движение 
Первых».

Алена ǍмиǬнова. 
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// к власти с вопросом // личные приёмы
Уважаемые кузбассовцы� 
С 1� по �0 октября �0�� 
года согласно графику 
в администрации прави-
тельства Кузбасса прово-
дятся личные приёмы�
1� октября �вторник� £ 
˩рлов Глеб Владимирович 

– заместителǋ губернатора 
Кузбасса �͟о строителǋству 
и ƾилиǈно�коммуналǋному 
ǲозяйству�, приём в 10�00�

£ Пятовский ˢнтон ˢлек-
сандрович – заместителǋ 
͟редседателя ͟равителǋства 
Кузбасса �͟о во͟росам обра�
зования, науки и молодǳƾной 
͟олитики�, приём в 14�00.
19 октября �четверг� £ Па-
нов ˢндрей ˢнатольевич

– заместителǋ губернатора 
Кузбасса �͟о то͟ливно�ǌнер�
гетиǆескому ком͟лексу, транс�
͟орту и ǌкологии�, 
приём в 14�00.

Ǥо во͟росу за͟иси на лиǆный 
͟риǳм к долƾностным лицам 
͟равителǋства Кузбасса в 
соответствии с иǲ ͟олномоǆи�
ями необǲодимо обратитǋся 
в ͟риǳмную граƾдан админи�
страции ͟равителǋства Куз�
басса ͟о телеǄонам� � ���4�� 
��-��-�1, ��-��-��, время 
работы £ с 0���0 до 1���0.

АО «Российский аукционный дом» (ОГРН 
1097847233351, ИНН 7838430413, 190000, Санкт-
Петербург, пер. Гривцова, д. 5, лит. В, тел. 8 (812) 
334-26-04, 8(800) 777-57-57, e-mail: ersh@auction-
house.ru), действующее на основании договора с Ак-
ционерным обществом «Кемеровский социально-
инновационный банк» (АО «Кемсоцинбанк») (адрес 
регистрации: 650000, г Кемерово, ул. Дзержинского, 
д. 12, ИНН 4207004665, ОГРН 1024200001891), кон-
курсным управляющим (ликвидатором) которого на 
основании решения Арбитражного суда Кемеров-
ской области от 02 августа 2019 г. по делу № А27-
15174/2019 является государственная корпорация 
«Агентство по страхованию вкладов» (109240, г. Мо-
сква, ул. Высоцкого, д. 4), сообщает о результатах 
проведения первых электронных торгов, в форме 
аукциона открытых по составу участников с откры-
той формой представления предложений о цене про-

веденных 03.10.2023 (сообщение 02030227181 в га-
зете АО «Коммерсантъ» № 152 (7597) от 19.08.2023) 
на электронной площадке АО «Российский аукцион-
ный дом», по адресу в сети «Интернет»: bankruptcy.
lot-online.ru.

По лоту 1 – победитель Торгов – Шапошников 
Данил Александрович (ИНН 420544440402), пред-
ложенная победителем цена – 9 825 660,00 руб.

Заинтересованность победителя Торгов по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему отсутствует. 

По лоту 3 – Торги признаны несостоявшимися 
по основаниям, предусмотренным п. 17 ст. 110 Фе-
дерального закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)».

Порядок и условия проведения повторных Тор-
гов, а также иные необходимые сведения определе-
ны в сообщении в «Коммерсанте».

Организатор торгов: Конкурсный управляю-
щий (к/у) Павленко Евгений Анатольевич (ИНН 
420600228265, СНИЛС 03375681970, 650023, 
г. Кемерово, а/я 3229, PVL2000@yandex.ru, тел. 
8-923-608-98-98), член ААУ «Арсенал» (ОГРН 
1025402478980, ИНН 5406240676, 644122, г. Омск, 
5-й Армии, 4–1), сообщает о продаже имущества 
ООО «СХО «Заречье» (ИНН 4205080212, ОГРН 
1054205018130, 650991, г. Кемерово, ул. Красно-
армейская, 136, Решением АС Кемеровской обл. 
от 16.04.19 № А27-3852/2016 – конкурсное произ-
водство), на эл. торгах на эл. площадке ООО «Аук-
ционы Сибири» (www.ausib.ru), согласно ее регла-
менту, путем публичного предложения с открытой 
формой представления предложения о цене ло-
та 1 а/м УАЗ 396259, г/н Т312СС42, начальная цена 
(н/ц) 180000,00 (повторные торги № 11394-ОАОФ 
в форме открытого аукциона (ЕФРСБ 12268448) 
не состоялись). Торги проводятся 15.01.24 в 10:00 
(время мск везде), прием заявок – с 16.10.23 до 
22.11.23 – н/ц, далее снижается на 10% каждые 
5 кал. дней. Подробно периоды снижения – на 
ЕФРСБ и ЭТП. Минимальная цена предложения – 
1% от н/ц. Победитель торгов: участник, предло-
живший наибольшую цену в периоде, оформля-
ется протоколом. Для участия в торгах: подать 
заявку, заключить договор о задатке, внести за-
даток 10% (р/с 40702810926000004066 в КЕМЕ-
РОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ N 8615 ПАО СБЕРБАНК, БИК 
043207612, к/с 30101810200000000612), предоста-
вить документы и сведения, заверенные ЭЦП: дей-
ствительную выписку из ЕГРЮЛ (для юр. лиц), из 
ЕГРИП (для ИП) или нотариально заверенные ко-
пии, решение об одобрении / совершении крупной 
сделки; копию документа, удостоверяющего лич-
ность (для физ. лиц); документ о полномочиях 
лица на осуществление действий от имени заяви-

теля; № лота; наименование, ОПФ, место нахожде-
ния, почтовый адрес; Ф. И. О., паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физ. лиц) зая-
вителя; № телефона, e-mail; сведения о наличии/ 
отсутствии/ характере заинтересованности заяви-
теля по отношению к должнику, кредиторам, к/у; 
сведения об участии в капитале заявителя к/у, ААУ 
«Арсенал»; обязательство соблюдать требования 
торгов. Договор подписывается победителем в те-
чение 5 дней с момента получения предложения от 
к/у. Оплата – в течение 30 дней с даты договора на 
р/сч: 40702810100000150864 

в Филиал ГПБ (АО) в г. Кемерово, к/с 
30101810200000000823, БИК 044525823. Внесе-
нием задатка Участник подтверждает: «О состо-
янии имущества ознакомлен, недостатки извест-
ны». Расходы по переходу права несет покупатель. 
Условия и сроки – в договоре. Информация об 
имуществе – по запросу на e-mail, на сайте ЭТП, 
ЕФРСБ, по адресу к/у, предварительно согласовав 
время и дату по тел. 8-923-608-98-98.

Торги № 11156-ОТПП в форме публичного предло-
жения (ЕФРСБ 11758964) Лот1: Дебиторская задол-
женность ООО «СШМ» (ИНН 4205120049) признаны 
несостоявшимися – не подано ни одной заявки.

К/у дополнительно сообщает: 08.09.2023 со-
стоялось собрание кредиторов, на котором было 
принято решение продолжить реализацию (уступ-
ку) прав и обязанностей ООО «СХО «Заречье» – 
Арендатора по Договору аренды от 16.05.2022 
№ 04-1740-ю/ с земельного участка с кадастро-
вым № 42:04:0000000:109, по Договору аренды 
от 24.08.2020 № 04-1362-ю/ с земельного участка 
с кадастровым № 42:04:0337003:111, по Договору 
аренды от 07.03.2019 № 04-1154-ю/ с земельного 
участка с кадастровым № 42:04:0319002:217 тре-
тьим лицам (ЕФРСБ 12424242).

Уважаемые кузбассовцы� С 1� по �0 октября �0�� года вы мо-
жете обратиться к заместителю губернатора Кузбасса, заме-
стителю председателя правительства Кузбасса, руководителям 
структурных подразделений администрации правительства Куз-
басса, исполнительных органов Кемеровской области £ Кузбасса 
по телефонам прямой линии�
1� октября �понедельник� £ Рюмин Евгений Евгеньевич –
наǆалǋник де͟артамента административныǲ органов администрации 
͟равителǋства Кузбасса, тел. � ���4�� ��-��-�� �с 1� до 1� часов�. 
1� октября �вторник� £ Старосвет ʲеонид Владимирович – заме�
стителǋ ͟редседателя ͟равителǋства Кузбасса – министр ͟ромыǇлен�
ности и торговли Кузбасса, тел. � ���4�� ��-��-�1 �с 1� 
до 1� часов�.
1� октября �среда� £ Федюнина Елена Геннадьевна – министр со�
циалǋной заǈиты населения Кузбасса, тел. � ���4�� ��-��-�� 
�с 1� до 1� часов��

£ Беглов Дмитрий Евгеньевич – министр здравооǲранения Кузбасса, 
тел. � ���4�� ��-4�-�4 �с 1� до 1� часов�.
19 октября �четверг� £ ˩рлов Глеб Владимирович – заместителǋ 
губернатора Кузбасса �͟о строителǋству и ƾилиǈно�коммуналǋному 
ǲозяйству�, тел. � ���4�� ��-��-40 �с 1� до 1� часов��

£ Пфетцер Сергей ˢлександрович – министр науки, высǇего об�
разования и молодеƾной ͟олитики Кузбасса, тел. � ���4�� 90-�0-�� 
�с 1� до 1� часов�. 
�0 октября �пятница� £ Пытченко Константин Владимирович –
министр ǌкономиǆеского развития Кузбасса, тел. � ���4�� ��-��-�� 
�с 14 до 1� часов�.

ВниманиеÔ Возмоƾны изменения даты и времени ͟роведения ͟рямыǲ 
линий, с актуалǋной инǄормацией моƾно ознакомитǋся на оǄициалǋ�
ном сайте администрации ͟равителǋства Кузбасса �UUU�?IM�PS� в раз�
деле �Все новости�, в социалǋныǲ сетяǲ �Одноклассники� и �ВКон�
такте�, в аккаунте �Кемеровская областǋ – Кузбасс�, в мессендƾераǲ 
2CJCEP?K, 4G@CP, �ƺндекс�, на канале �Кузбасс� ОǄициалǋно��
ǟƾедневно, кроме выǲодныǲ и ͟раздниǆныǲ дней, с ���� до ����� ра�
ботает телеǄон обраǈений к губернатору Кузбасса� � ������ ���������

Федерация профсоюзных организаций Кузбасса выражает глубокие соболез-
нования родным и близким заместителя председателя Кемеровской ТПО ГМПР

АНТОНЕНКО Олега Ивановича
в связи с его безвременной кончиной.

Память о нём навсегда останется в наших сердцах!
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Экология – в приоритете

 Фото пресс-службы ǥǞǪǡуберǫǞторǞ А. А. ПǞǫоǠǞ.

«Новокузнецк – промышлен-
ный центр Кузбасса, поэтому 
его включение в экологический 
нацпроект оказало значитель-
ное влияние на ситуацию в го-
роде. Крупнейшие предприятия 
региона внедряют новые приро-
доохранные технологии. Важ-
но, что результатом станет улуч-
шение экологии, а значит, более 
комфортная жизнь для кузбас-
совцев», – отмечает губернатор 
Сергей Цивилев.

Экспозиция форума богата 
новинками. Например, СибГИУ 
презентовал уникальный про-
ект по рекультивации. Учёные 
вуза адаптируют посадочный 
материал к почвам с высоким со-
держанием отходов. Проще го-
воря, саженцы кедров и других 
деревьев «приучают» расти на 
илах из городских очистных со-
оружений. Специалисты делают 
это вполне успешно. 

Ассоциация переработчиков 
отходов в этом году значитель-
но расширила свой стенд. Важ-
но, что в ней большое внима-
ние уделяют не только сбору и 
переработке отходов, но и фор-
мированию экокультуры насе-
ления: проводят мероприятия 
для детей и взрослых, учат да-
вать вещам вторую жизнь, пе-
реходить с одноразовых на 
многоразовые товары и многое 
другое.

«Распадская угольная компа-
ния» показала часть меропри-
ятий своей экологической про-
граммы, в том числе технологию 
пылеподавления и модель эко-
полигона, где ведут исследо-

вания по совершенствованию 
технологии рекультивации и из-
мерению поглощения растения-
ми парниковых газов.

На стендах можно узнать и о 
других важных для Новокузнец-
ка и всего Кузбасса проектах по 
переработке отходов и вовлече-
нию полученных материалов в 
оборот, современных системах 
очистки выбросов. 

Одним из центральных со-
бытий форума стала панельная 
сессия «Цифровизация чисто-
го воздуха – результаты свод-
ных расчётов», которую про-
вёл руководитель федерального 
проектного офиса проекта «Чи-
стый воздух» Максим Король-
ков. На ней подробно рассказали 
о возможностях цифровизации 
для подсчёта объёмов выбросов 
(и их составляющих) и создании 
цифровых двойников для моде-
лирования природоохранных 
процессов.

Рекультивация 
и не только

Ранее, 6 октября, в Кемерове 
прошло заседание Общественно-
го экологического совета при гу-
бернаторе Кузбасса, в ходе кото-
рого были рассмотрены вопросы 
рекультивации нарушенных зе-
мель угольными предприятиями 
и пути их решения.

В мероприятии приняли уча-
стие специалисты Южно-Си-
бирского межрегионального 
управления Росприроднадзора, 
министерств природных ресур-
сов и экологии Кузбасса, уголь-
ной промышленности Кузбасса, 
департамента лесного комплекса 
Кузбасса, администраций муни-
ципальных образований, уголь-
ных предприятий, учёные.

Как отмечает во вступитель-
ном слове председатель Обще-
ственного совета при губерна-
торе Нина Вашлаева, одна из 
серьёзнейших экологических 
проблем Кузбасса – значитель-
ное отставание темпов рекуль-
тивации земель от скорости их 
нарушения открытыми горны-
ми работами. Площадь нарушен-
ных земель постоянно растёт, 
при этом нет точных данных и 
встречаются различные оценки 
её размеров. Согласно большин-
ству источников, она составляет 
не менее 100 тысяч га, достигая 
в наиболее густонаселённой Куз-
нецкой котловине 12–15 процен-
тов всей территории.

Долгие годы в регионе процес-
сы, связанные с восстановлением 
нарушенных земель, были пуще-
ны на самотёк, а объёмы восста-
новления были кратно меньше 
размера площадей, используемых 
в угледобыче.

По словам министра природ-
ных ресурсов и экологии Кузбас-
са Олега Ивлева, сейчас в пра-
вительстве региона регулярно 
организуют совещания, на ко-
торых представители угольных 
предприятий отчитываются о 
планах и проведении работ по ре-
культивации нарушенных в ре-

зультате хозяйственной деятель-
ности земель.

Этапы рекультивации от на-
чала до конца прописаны в плане 
развития горных работ и в рабо-
чих планах предприятий. Проект 
составляется специальными ор-
ганизациями и обязательно про-
ходит независимую экологиче-
скую экспертизу.

Важно понимать видение про-
блемы и решений со стороны 
самих угольщиков. По словам 
Сергея Юрченко, начальника де-
партамента экологической безо-
пасности и земельных отношений 
АО «УК «Кузбассразрезуголь», в 
2022 году компания совместно с 
Кемеровским государственным 
университетом в рамках ком-
плексной научно-технической 
программы полного инновацион-
ного цикла «Чистый уголь – зелё-
ный Кузбасс» начала реализацию 
проекта «Экополигон мирового 
уровня технологий рекультива-
ции и ремедиации». Проект реа-
лизуется на территории филиала 
«Талдинский угольный разрез» 
на площади около пяти гектаров. 

Результатом выполнения ра-
бот по проекту является разра-
ботка инновационных методов 
рекультивации нарушенных зе-
мель до первоначального состоя-
ния с целью дальнейшего внедре-
ния методик в производственную 
деятельность промпредприятий. 
Цель проекта – выявить не толь-
ко высокоэффективные, но и не-
дорогие методики рекультивации. 
Работы рассчитаны на пять лет, 
планируемые сроки завершения 
научно-исследовательской рабо-
ты – 2026 год.

О реализации технологии кру-
глогодичного цикла опережа-
ющей рекультивации предпри-
ятиями группы компаний АО 
«Стройсервис» рассказал Данила 
Коротков, заместитель директора 
по экологии и недропользованию. 
В ходе оперативного планирова-
ния определяются участки буду-
щих краёв отвалов, которые не-
посредственно будут граничить с 
объектами застройки или жилья 

либо находиться в прямой види-
мости для жителей близлежащих 
населённых пунктов. В этих точ-
ках (формируется заградитель-
ный опережающий вал, ограни-
чивающий видимость основной 
части отвала. После формиро-
вания на его площади (в основ-
ном в зимний период) проводят-
ся технический и биологический 
(в весенний период) этапы ре-
культивации. В результате в пря-
мой видимости находится зелё-
ный массив, а не лунный пейзаж 
действующего отвала.

И о проблемах
В ходе совещания были отме-

чены и проблемы, связанные с 
ускорением темпов рекультива-
ции нарушенных земель. Елена 
Кузьмина, врио начальника отде-
ла экологического надзора Юж-
но-Сибирского межрегионально-
го управления Росприроднадзора, 
отметила, что система регулиро-
вания природоохранной деятель-
ности в России не располагает 
эффективными инструментами 
обеспечения выполнения и кон-
троля рекультивации. 

Представители угольных ком-
паний среди проблем отметили 
отсутствие достаточного коли-
чества посадочного материала в 
Кузбассе. В результате угольщи-
ки вынуждены ехать в Алтайский 
край и на Урал за саженцами, что 
удорожает работы. 

Ещё одна проблема – в про-
должительности процесса вос-
становления земель. Всё это вре-
мя угольщики платят аренду 
за участки, которые не исполь-
зуют. При этом постоянно дей-
ствующая комиссия по вопросам 
рекультивации земель, сформи-
рованная распорядителем, не за-
интересована в приёмке терри-
тории по причине выпадения 
доходной части и дефицита бюд-
жета.

Работа общественного эколо-
гического совета по этим пробле-
мам будет продолжена.

ǀмитǬиǥ ǏваǬов.

10 октября в Новокузнецке открылся Всероссийский индустриальный 
экологический форум
В ˑтом году в форуме принимают участие ˑкспоненты из Москвы, 
ˢлтайского края и городов Кузбасса. Выставочная часть представлена 
промышленными предприятиями, вузами, производственными обˎеди-
нениями по переработке отходов.
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 Фото Ǧǥ ǞрǳǦǠǞ ǎоǪǞǫǞ КǦслоǠǞ.

ŊольƁая рыба

– Как вы начали работать 
в Беловском рыбном хозяй-
стве?

– Благодаря своему отцу и на-
ставнику Олегу Петровичу Кис-
лову, который трудился здесь с 
1978 года и 40 лет возглавлял 
это предприятие. Папа окон-
чил институт в Новосибирске 
и вместе с мамой приехал сюда 
по распределению. Тогда такие 
хозяйства открывались воз-
ле многих ГРЭС. Вода, которая 
выходит после охлаждения тур-
бин, тёплая, что даёт большие 
преимущества для разведения 
рыбы. 

Начинали с карпов, потом до-
бавились растительноядные и 
другие виды. В то время было 
намного проще конкурировать с 
морской рыбой. Сегодня же вы-
ращивать рыбу стало дорогим 
удовольствием. Но мы держим-
ся за счёт высоких вкусовых по-
казателей. 

Ну так вот, во время летних 
каникул с 14 лет как минимум 
месяц мы с друзьями проводи-
ли в хозяйстве, зарабатывая себе 
карманные деньги. Рыбу счи-
тали. Её выращивают из икри-
нок в специальных садках. Нам 
нужно было вылавливать её сач-
ком, складывать в ведёрко, взве-
шивать и пересчитывать, чтобы 
определить средний вес одной 
особи. 

Такая процедура проводится 
еженедельно для контроля тем-
па роста. Было здорово. Целый 
день на свежем воздухе, загора-
ешь, купаешься да ещё и день-
ги получаешь. После школы по-
ехал учиться в Новосибирск в 
сельскохозяйственный универ-
ситет по специальности «рыбо-
ловство». 

– Никогда не хотелось по-
пробовать какое-то другое 
направление?

– Хотелось. И я попробовал. У 
меня есть второе высшее образо-
вание по специальности «юри-
спруденция». Учился в Сибир-
ской академии государственной 
службы. Это было гражданское 
процессуальное право. Получал 
его с учётом, так скажем, даль-
нейших перспектив моего долж-
ностного роста. И ещё в двухты-
сячных, когда мне было лет 27, 
очень недолго занимался про-
дажей автомобилей. Быстро по-
терял к этому интерес. Наверное, 
кровь взяла своё. Теперь, как 
когда-то отец, с нетерпением 
жду, что старший сын получит 
образование в Ростове и прие-
дет работать к нам в хозяйство. 
Тогда у нас будет настоящая ди-
настия.

– Расскажите о семье.
– Нас шесть человек. Я всег-

да хотел большую семью и мно-

го детей. Жену зовут Елена. На-
шему старшему сыну – 23 года, 
тому самому, что учится в Ро-
стове на рыбовода. К сожале-
нию, в Новосибирске эта специ-
альность уже не преподаётся на 
таком высоком уровне, как рань-
ше. Думаю, что, как и я когда-то, 
после третьего курса он переве-
дётся на заочное и начнёт пол-

ноценно работать у нас. Дочери 
Лизавете сейчас 18 лет, и она по-
ступила учиться на востоковеда 
во Владивостоке. Средней доче-
ри, Софии – 10 лет. Она учится в 
четвёртом классе. Младшей, По-
линочке совсем скоро исполнит-
ся три года.

– Вы помогаете детям опре-
делиться с выбором профес-
сии?

– Если им что-то нравится, то 
мы всегда помогаем и поддержи-
ваем их выбор. Например, стар-
ший сын два года учился по спе-
циализации «робототехника». 
Он считал это направление пер-
спективным для себя. Но разоча-
ровался. И тут уже мы сели с ним 
и серьёзно поговорили. Так он 
и решил продолжить династию. 
Но я всегда – за свободу выбора. 
Ведь тоже когда-то попробовал 
что-то своё. Нисколько не жалею, 
что занимаюсь своим делом, и 
очень люблю наше хозяйство.

– Когда вы стали руководи-
телем предприятия?

– В 2017 году отец увидел, что 
я готов, и передал все дела. До 
этого я уже лет пять работал его 
замом. Папа – отличный хозяй-
ственник. Он выполнил основ-
ную работу по реконструкции 
понтонных линий, которые за 
30 лет эксплуатации устарели. 
Рыба у нас чистая, выращенная 
без химии. Качество выпуска-
емой продукции и технологии 
производства строго контроли-
руются надзорными органами. 
Рыба обязательно ежекварталь-
но направляется в лабораторию 
на экспертизу. 

Продаём продукцию у нас в 
магазине. Также есть магазин 
живой рыбы в Кемерове. Кроме 
того, распространяем её через 
одну из крупных сетей. Слож-
ность транспортировки заклю-
чается в том, что до магазинов 
мы доставляем рыбу в живом 
виде. Чтобы она была свежай-
шей. Наша фишка – это живая 
рыба круглый год. В зимнее вре-
мя к ассортименту добавляет-
ся форель благодаря сотрудни-
честву с коллегами из Хакасии. 
Там есть большое форелевое хо-
зяйство, где мы берём мальков 
и подращиваем их.

– Почему только в зимнее 
время?

– Летом вода слишком тёплая 
для этого вида. А в холодное 
время года температура опуска-
ется до 11 градусов. И форели 
становится комфортно.

– Расскажите о ваших пла-
нах на будущее?

– Мы хотим зайти со своей 
продукцией в южную столицу 
Кузбасса – Новокузнецк. Плани-
руем открыть ещё один магазин 
в Кемерове. Где-нибудь поближе 
к центру. Сейчас он находится 
на улице Тухачевского. Думаю: 
будет здорово построить новый 
филиал в области масштабной 
реновации на улице Сибиряков-
Гвардейцев. А когда вернётся 
сын, поручу ему новое направле-
ние, которое позволит разводить 
форель круглогодично и постав-
лять на прилавки Кузбасса са-
мую качественную и свежайшую 
рыбу.

Ǎветлана ƽулаева.

œоманда œузбасса неустанно работает для того� чтобы сделать наƁ регион одним из самыž 
передовыž и успеƁныž во всеž отрасляž� ő в разведении рыбы мы тоůе одни из первыž

Беловское рыбное хозяйство, которым руково-
дит Роман Кислов, £ одно из крупнейших 
в Западной Сибири� проектная мощность £ 
1 тысяча тонн товарной рыбы и �00 тонн рыбо-
посадочного материала. В садках выращивают 
толстолобика, карпа, американского канально-
го сома, белого амура, форель. ˢ в �0�0 году 
здесь получили первое потомство русского 
осетра из икры собственного маточного стада.

// история кузбасского рыбоводства

В ���� году беловские энергетики инициативным 
способом приступили к созданию первого в За-
падной Сибири подсобного тепловодного рыбного 
хозяйства. По организационной форме хозяйство 
имело статус одного из цехов (РСȪ) этого мощного 
градообразующего предприятия. Прототипом вы-
ступило Волгореченское опытно-эксперименталь-
ное рыбное хозяйство.

˩СН˩ВНʹЕ ВЕХʱ�
σ в октябре ���� года в первые три понтонные сек-

ции общей площадью ͭ�� кв. метров были поса-
жены ͭ�� тысяч сеголетков карпа, завезённых 
из прудовых хозяйств Кемеровской области, 
и ͭ� тысяч сеголетков радужной форели, достав-

ленных самолётом из Ленинградской области�
σ в ���� году введено в эксплуатацию пять понтон-

ных линий полезной площадью садков 5 тысяч 
кв. метров и выданы первые 5 тонн радужной 
форели и �� тонн карпа�

σ в ���� году выращено и продано ͭ�� тонн товар-
ной рыбы�

σ в ���� году количество товарной рыбы подня-
лось до 5�� тонн при �ͭ тысячах кв. метров по-
лезной площади садков�

σ ���2 год – тысяча тонн товарной рыбы�
σ в ���� году, с началом экономических реформ 

в стране, РСȪ было реорганизовано в общество 
с ограниченной ответственностью «Беловское 
рыбное хозяйство».
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ФЕСТИВАЛЬ ТАКОГО 
МАСШТАБА – ЭТО ЯРКОЕ 
МУЗЫКАЛЬНОЕ СОБЫТИЕ 

ДЛЯ ВСЕГО КУЗБАССА. 
У НАС МНОГО ТВОРЧЕСКОЙ 
И ТАЛАНТЛИВОЙ МОЛОДЁЖИ, 
И НАШИМ РЕБЯТАМ ЕСТЬ НА КОГО 
РАВНЯТЬСЯ, У КОГО УЧИТЬСЯ. 
БОЛЬШОЕ СПАСИБО НАРОДНОМУ 
АРТИСТУ РОССИИ ДЕНИСУ 
МАЦУЕВУ ЗА ТАКОЙ БОЛЬШОЙ 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК 
ДЛЯ ВСЕХ ЖИТЕЛЕЙ КУЗБАССА 
И ПОДДЕРЖКУ ОДАРЁННЫХ 
ДЕТЕЙ», – ОТМЕТИЛ ГУБЕРНАТОР 
СЕРГЕЙ ЦИВИЛЕВ. Фото пресс-службы ǲǦлǞрǪоǫǦǦ КуǥбǞссǞ.

  Фото Ǐерǡеȸ ǖпǦȯǞ.

ŕузыка� которая обƃединяет

Реконструкция на бульва-
ре Строителей, 49, в областном 
центре ведётся в рамках нацпро-
екта «Наука и университеты», 
инициированного президентом 
России Владимиром Путиным. 
Для этого была выделена феде-
ральная целевая субсидия бо-
лее 1,6 млрд рублей. Такую сум-
му вуз получил впервые за всю 
свою солидную историю.

«Раньше здесь был долго-
строй, этот объект с 1980-х го-
дов начинали и бросали. Сейчас 

есть всё необходимое для завер-
шения строительства учебного 
кампуса, все идёт по намеченно-
му плану. Этот район превраща-
ется в настоящий студенческий 
город, как нами и задумывалось. 
Теперь здесь располагаются со-
временные учебные заведения 
с удобной инфраструктурой», – 
отметил губернатор Сергей Ци-
вилев.

Долгострой, успевший стать 
легендой, поэтапно превраща-
ется в современный объект, ко-

торый в недалёком будущем 
получит статус многофункцио-
нальной площадки для реали-
зации студенческих талантов. И 
объяснять излишне, что усло-
вия, в которых живут и обучают-
ся студенты, самым непосред-
ственным образом влияют на 
весь процесс получения знаний.

Кстати говоря, студенты к 
долгострою уже успели привы-
кнуть и воспринимали его как 
элемент урбанистического пей-
зажа, но с этим «рудиментом» 
(так назвал долгострой ректор 
КемГУ Александр Просеков) 
нужно было бороться. Также 
нынешний руководитель вуза 
привёл следующие факты: до 
начала масштабного преобра-
зования сооружения сменились 
пять ректоров и восемь прорек-
торов. Эту стройку уже пыта-
лись реанимировать, но рази-
тельных перемен так и не было. 
Сейчас за трудоёмкий проект 
взялся достойный подрядчик 
(наш, кузбасский), финансиро-
вание имеется, поэтому сомне-
ний в благополучном итоге нет. 
Остаётся ждать конечного ре-
зультата.

Представители масс-медиа 

и блогосферы в буквальном 
смысле слова прикоснулись к 
истории. Изучили проект, по-
бывали на смотровой площадке, 
заглянули в помещения, узна-
ли цвета фасадной одежды стен 
(они будут сдержанными – пре-
обладающие белый и коричне-
вый). В пустых локациях каж-
дый мысленно расставил мебель 
и с нежной грустью вспомнил 
студенческие годы.

На территории площадью бо-
лее 15 тысяч кв. метров разме-
стятся: учебный корпус, высоко-
комфортные общежития на 400 
мест (комнаты двухместные и 
трёхместные), три спортивные 
локации, зона воркаута, трена-
жёрный зал, лыжная база, ко-
воркинги, столовая и парков-

ка. Словом, полноценный район 
в большом студенческом городе.

На сегодняшний день частич-
но выложена кирпичная клад-
ка и сделан монтаж перекры-
тий стен нового здания. Идёт 
прокладка инженерных комму-
никаций и устройство кровли. 
Сдать в эксплуатацию студен-
ческий кампус планируется до 
конца 2024 года. Территория бу-
дет озеленена, появятся на ней 
и дорожки для бега.

«Мы готовы инфраструктур-
но конкурировать с любым ву-
зом. Теперь дело за ребятами, 
студентами, которые должны 
будут здесь показать все свои 
лучшие способности», – заклю-
чил ректор КемГУ.

Алена ǍмиǬнова.

// реконструкция

ōолгострой доůдался звƉздного часа
Губернатор Кузбасса Сергей Цивилев вместе с журналистами 
и блогерами проинспектировал строительство ключевого 
студенческого обˎекта £ кампуса Кемеровского госуниверситета.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Народный артист России признался, 
что впечатлён масштабами проекта, со-
временным оборудованием и музыкаль-
ными инструментами от лучших миро-
вых производителей.

«ЦМШ, конечно, это наша гордость, ко-
торая воспитала огромное количество хо-
роших музыкантов. И я так рад, что фили-
ал появился в Сибири. И дети, маленькие 
искорки, задавали мне отнюдь не детские 
вопросы. Здорово, что знаменитые пе-
дагоги приезжают и дают мастер-классы. И 
кто-то даже преподаёт здесь на постоянной 
основе. Эта такая удивительная возмож-
ность для талантливых детей. Но самое 
главное, ЦМШ – это мировой бренд, самая 
знаменитая лучшая школа мира. Кемерову 
очень повезло!» – отметил Денис Мацуев.

Прославленный пианист провёл твор-
ческую встречу с воспитанниками филиа-
ла и рассказал, что сам окончил Централь-
ную музыкальную школу при Московской 
государственной консерватории имени 
П. И. Чайковского в 1994 году. Он ответил на 
вопросы ребят и поделился личным опытом 
успеха, заключающимся в каждодневном 
труде, усердии и любви к избранному пути.

Также он вручил приглашения в лет-
нюю творческую школу в Суздале трём 
юным музыкантам, обучающимся в фи-
лиале «Сибирский»: Петру Косицкому 
(фортепиано), Иллариону Кузьмину (ви-
олончель) и Анастасии Свирковой (флей-
та). Ребята успешно прошли конкурсные 
прослушивания и мастер-классы в рамках 
грантового проекта Президентского фон-
да культурных инициатив. Всего в отборе 
приняли участие 30 воспитанников муни-
ципальных ДШИ и филиала «Сибирский».

͍ркеͯтр как виͦитная карто͵ка
Отдельные слова восхищения маэстро 

сказал в адрес нашего симфонического 
оркестра и своего друга замечательного 
дирижёра Тао Линя, с которым они уже 
много раз играли вместе. 

«Благодарю Тао Линя и за то, что он 
вошёл в жюри конкурса, приуроченного 
к юбилею Рахманинова, который состо-
ялся в том году. Уверен, что симфониче-
ский оркестр надо поддерживать, пото-
му что это визитная карточка региона. В 
нём работают замечательные люди, му-
зыканты… Вообще, я люблю этот край, 
у меня здесь много друзей. Неслучайно 
в нашей гастрольной карте уже второй 
год подряд обязательно есть Кузбасс», – 
признался он. 

͌овое поколение ͯлуͶателеΨ
На пресс-подходе перед концертом один 

из юных журналистов задал хороший во-
прос маэстро: «Как можно привлечь детей 
к музыке, чтобы они ходили на концерты?»

Денис Мацуев не без удовольствия от-
метил, что за последние 20–25 лет у нас 
в отличие от Европы или Америки роди-
лось целое поколение слушателей, кото-
рые привыкли ходить на концерты клас-
сической музыки. Он развил свою мысль: 
«В зале много молодых лиц. Такое есть 
только в России, Китае, Японии, Корее. Но 
останавливаться не нужно, это наше буду-
щее. Бороться за будущего зрителя и есть 
наша миссия. Существует замечательный 
проект на телевидении, который называ-
ется «Синяя птица». Каждое воскресенье, 

в прайм-тайм, наконец-то на федеральном 
канале звучит классическая музыка, джаз, 
народная, транслируется цирковое искус-
ство в исполнении фантастических детей. 

И когда дети смотрят и слушают детей 
– это удивительная атмосфера. Они попа-
дают и под обаяние зрелого мастерства. 
Я убеждён, что дети в обычных школах 
наравне с буквой и цифрой обязательно 
должны познакомиться и с нотой. Будут 
ли он музыкантами или нет, неважно. Но 
это однозначно расширяет их кругозор, 
они по-другому начнут мыслить. Музы-
ка захватит их внимание точно! И наш се-
годняшний приезд – это ещё одна возмож-
ность познакомиться с хорошей музыкой 
юным слушателям. Я обязательно буду 
всматриваться на концерте в их глаза».

Анна Тимощук.
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 ǂǦреǨтор по персоǫǞлу Ǧ соȯǦǞлȵǫыǪ ǠопросǞǪ ПАǌ  КоǨс� 
ǊǞрǦǫǞ ƿулǞеǠсǨǞȸ. 

Őа кадрами – 
будуƂее производства

Теперь завод, готовящийся в 
будущем году встретить вековой 
юбилей, представит Кузбасс на 
всероссийском этапе конкурса. 
Такая честь выпадает предпри-
ятию не впервые, оно участвует 
в состязании между организаци-
ями с высокой социальной эф-
фективностью с 2015 года, еже-
годно занимая призовые места. 
И это закономерно, ведь на Кок-
сохиме долгие годы ведётся пла-
номерная работа, направленная 
на совершенствование социаль-
ной программы и развитие ка-
дрового потенциала. 

О том, как в современных ус-
ловиях привлечь кадры на про-
изводство, стимулировать их 
развитие и создать комфортные 
условия для работников с деть-
ми, рассказала директор по пер-
соналу и социальным вопросам 
ПАО «Кокс» Марина Булаевская. 

– Марина Борисовна, ваше 
предприятие в списке лиде-
ров конкурса ежегодно. Ди-
пломы победителей про-
должают радовать или уже 
привычно?

– Становиться обладателя-
ми таких наград всегда прият-
но, тем более что в нашем ре-
гионе достаточно серьёзная 
конкуренция. Крупные химиче-
ские, угольные, энергетические 
компании Кузбасса имеют до-
стойные социальные програм-
мы. Поэтому мы не стоим на ме-
сте, ведётся постоянная работа, 
в которую включён не только 
коллектив HR-служб, но и всё 
предприятие в целом. 

– Номинация «За лучшие 
условия работникам с семей-
ными обязанностями в ор-
ганизациях производствен-
ной сферы» в копилку наград 
ПАО «Кокс» попадает уже 
несколько раз. Расскажи-
те, пожалуйста, о программе 
поддержки семейных работ-
ников. 

– На предприятии много лет 
утверждается график социаль-
ных выплат. Они проводятся в 
течение всего года и приуроче-
ны к важным событиям в жиз-
ни коксохимиков или направ-
лены на поддержку отдельных 
категорий работников. Отмечу 
лишь некоторые из них. Напри-
мер, для молодожёнов и их роди-
телей предоставляется оплачи-
ваемый выходной день, а ко Дню 
семьи, любви и верности для них 
утверждена единовременная вы-
плата. В День защиты детей по-
лучают материальную помощь 
родители, у которых в текущем 
году появились малыши. Тра-

дицией стало поддерживать со-
трудников, дети которых идут в 
1-й класс, помимо выплаты так-
же дарить им подарки и органи-
зовывать праздник с чаепитием 
накануне Дня знаний. Мы идём 
навстречу родителям, у которых 
есть маленькие дети и которым 
необходимо сместить начало ра-
бочего дня, чтобы отводить ре-
бёнка в садик или школу. Такой 
шаг навстречу делает далеко не 
каждый работодатель. На заво-
де оформляются донорские дни, 
предоставляются дополнитель-
ные дни отдыха за прививки от 
коронавирусной инфекции. Дети 
сотрудников принимают участие 
в разнообразных творческих 
конкурсах: рисунков, поделок, 
стихов. В День металлурга завод-
чане встречаются на большом 

семейном и спортивном празд-
нике. На предприятии посто-
янно ведётся работа по улучше-
нию условий труда: только в 2023 
году они станут ещё комфортнее 
для 188 работников, среди них – 
43 женщины. 

– Марина Борисовна, рас-
скажите, как в последние 
годы изменился подход к раз-
витию кадрового потенциала 
вашего предприятия? 

– В условиях стабильного де-
фицита кадров, который сей-
час наблюдается в большинстве 
регионов страны, работодате-
ли уже не могут ограничиваться 
рядовыми подходами к решению 
вопросов поиска, обучения и 
развития персонала. Приходит-
ся придумывать что-то новое, 

реализовывать нестандартные 
творческие проекты и меропри-
ятия. В последнее время у нас 
расширился отдел, который за-
нимается обучением и развити-
ем персонала. Развитие кадров, 
подготовка, обучение – это одна 
из главных составляющих на-
шей корпоративной культуры, 
наших традиций. Некоторые 
работодатели считают, что они 
не должны платить за обучение 
сотрудников, апеллируя к тому, 
что это должно быть в интере-
сах самого работника. В нашем 
холдинге не разделяют такой 
подход. Мы даём возможность 
бесплатно получить профессию 
на предприятии, если работник 
приходит без образования. Для 
этого у нас есть лицензия на про-
ведение образовательной дея-
тельности. Те, кто уже трудится 
на заводе, имеют возможность 
бесплатно посетить семинары, 
курсы повышения квалифика-
ции. Работники, которые хотят 
расти как производственники, 
но не имеют профильного обра-
зования, могут пройти обучение 
по целевой программе. Сейчас в 
КузГТУ обучаются две группы в 
количестве 28 человек на очно-
дистанционном обучении, полу-
чая квалификацию бакалавров 
на кафедре «Химическая тех-
нология твёрдого топлива». Это 
прекрасная возможность полу-
чить высшее образование без 
отрыва от производства. Кроме 
того, набрана группа электро-
монтёров-целевиков из студен-
тов 1-го курса на базе Сибирско-

го политехнического техникума. 
После окончания они придут к 
нам на работу, а сейчас мы с ра-
достью возьмём их на практику. 

– Как ПАО «Кокс» реализу-
ет программу подготовки ка-
дрового резерва? 

– Сегодня необходимы допол-
нительные мотивации для того, 
чтобы специалисты были заин-
тересованы в карьерном росте. 
На предприятии действует пя-
тиуровневая система подготов-
ки кадрового резерва. Прошёл 
дополнительное обучение один 
из специалистов отдела обуче-
ния и развития персонала, теперь 
он проводит тренинги для групп 
подготовки кадрового резерва 
1-го уровня. Он продолжает по-
вышать квалификацию, чтобы 
со временем иметь возможность 
обучать кадровый резерв более 
высоких уровней, а пока для это-
го привлекаются специализиро-
ванные организации. Результаты 
этой работы уже заметны. В 2022 
году 21 человек был назначен на 
руководящие должности, 16 из 
них состояли в кадровом резерве.

– Как предприятию удаётся 
делать эту работу реальной, 
а не номинальной?

– Без поддержки первых ру-
ководителей здесь не обойтись. 
На «Коксе» традицию тщатель-
но подбирать коллектив заложил 
первый генеральный директор 
Борис Давыдович Зубицкий. И 
сегодня она продолжается. Под-
готовка персонала – это доста-
точно затратно. Поэтому, чтобы 
получить результат, нужно гра-
мотно вкладывать средства. Мы 
даём шанс работникам себя пока-
зать. Если человек замотивиро-
ван, готов прикладывать усилия, 
то при освобождении должно-
сти нам уже не нужно перебирать 
кандидатов на рынке труда.
Окончание на 9-й стр.

На дняž в œузбассе подвели итоги регионального этапа Всероссийского конкурса 
mřоссийская организация высокой социальной эффективности}� Řŉŗ mœокс} воƁло в число 
победителей� став лидером в двуž номинацияž� mŐа лучƁие условия работникам с семейными 
обязанностями в организацияž производственной сферы} и mŐа развитие кадрового потенциала 
в организацияž производственной сферы}

РАЗВИТИЕ КАДРОВ, 
ПОДГОТОВКА, 

ОБУЧЕНИЕ – ЭТО ОДНА 
ИЗ ГЛАВНЫХ 
СОСТАВЛЯƝƘИХ НАШЕЙ 
КОРПОРАТИВНОЙ 
КУЛЬТУРЫ, НАШИХ 
ТРАДИЦИЙ. В ПМХ МЫ 
ДАЁМ ВОЗМОЖНОСТЬ 
БЕСПЛАТНО ПОЛУЧИТЬ 
ПРОФЕССИƝ 
НА ПРЕДПРИЯТИИ, ЕСЛИ 
РАБОТНИК ПРИХОДИТ 
БЕЗ ОБРАЗОВАНИЯ.

 ǂеǫȵ ǥǫǞǫǦǧ ǫǞ рǞботе у роǢǦтелеǧ - ȶто ǥǢороǠо� Фото АлеǨсеȸ ПроǨуǢǦǫǞ.
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НУЖНО РАБОТАТЬ НЕ ТОЛЬКО С ВУЗАМИ 
И ССУЗАМИ, НО И СО ШКОЛЬНИКАМИ, ДАЖЕ 

НЕ ВЫПУСКНЫХ КЛАССОВ, А НАЧИНАЯ С НАЧАЛЬНОЙ 
ШКОЛЫ. РАССКАЗЫВАТЬ ИМ О ТОМ, ЧТО ТРУДИТЬСЯ 
НА ПРОМЫШЛЕННОМ ПРЕДПРИЯТИИ – ЗДОРОВО 
И ПЕРСПЕКТИВНО, ЧТО ЭТО НЕ ТОЛЬКО РАБОТА, 
НО И МНОЖЕСТВО РАЗНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ, В КОТОРЫХ 
МОЖНО РАЗВИВАТЬСЯ МОЛОДЁЖИ� СПОРТ, НАУКА, 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ, ВОЛОНТЁРСТВО. НУЖНО 
ОБƙЯСНЯТЬ ДЕТЯМ, ЧТО РЕАЛИЗОВАТЬСЯ КАК 
ПРОФЕССИОНАЛ ВОЗМОЖНО И НА ПРОМЫШЛЕННОМ 
ПРЕДПРИЯТИИ, ЗДЕСЬ РЕАЛЬНО ПРОЙТИ ТРУДОВОЙ 
ПУТЬ ДО ТОП̬МЕНЕДЖЕРА. 

Окончание. Начало на 8-й стр.

Нет необходимости искать 
руководителей разного уровня 
на стороне, потому что у нас уже 
есть подготовленные на их ме-
сто специалисты. Целесообраз-
но иметь даже не одного, а двух 
резервистов, потому что рота-
ции бывают разные. 

– В последнее время всё 
чаще упоминают о необходи-
мости внедрения программ 
наставничества. Для произ-
водственных предприятий 
это актуально?

– Считаю, что на производстве 
это необходимо. В ПАО «Кокс» 
сейчас внедряется система адап-
тации и наставничества персо-
нала. Уже разработаны все ло-
кальные нормативные акты, это 
делается централизованно на 
всех предприятиях Промыш-
ленно-металлургического хол-
динга. Мы давно прорабатывали 
вопрос внедрения этой системы, 
потому что статистика говорит 
о том, что около 30 процентов 
вновь принятых, которые отра-
ботали менее года, увольняют-
ся. Необходимо закреплять но-
вые кадры, только пришедшие 
на завод. Если люди уходят, зна-
чит, они не адаптировались в 
коллективе, не влились в нашу 
корпоративную культуру. У нас 
на предприятии текучесть со-
ставляет порядка 9 процентов, 
с помощью системы адаптации 
планируем её снизить: закре-
пить новеньких, мотивировать 
наставников, для них предпола-
гаются поощрения. Раннее мы 
проводили только адаптацион-
ный семинар, где вновь приня-
тым сотрудникам рассказывали 
о нашей компании, корпоратив-
ной политике, стратегии раз-
вития, социальной программе, 
проводили обзорную экскурсию. 
Новая система будет полновес-
ной.

– Дефицит квалифициро-
ванных кадров актуален для 
производственных предпри-
ятий сегодня? 

– Многие сферы сейчас испы-
тывают дефицит кадров. Не хва-
тает медиков, учителей, стро-
ителей. Промышленность – не 
исключение. Никогда у нас не 
было проблем с персоналом, на-
против, всегда имелась очередь 

из желающих устроиться на 
предприятие. Но в современных 
условиях кадровый голод затро-
нул и ПАО «Кокс». Появился не-
докомплект, абитуриенты пере-
стали записываться на целевую 
подготовку, на которую раньше 
был конкурс. 

– Как на вашем предприя-
тии подошли к решению этой 
проблемы?

– Мы отреагировали на эту 
тенденцию ещё в 2018 году: на 
заводе начала работать про-
грамма по профориентации 
школьников. Мы заключили 
соглашение с Кемеровским на-
учно-методическим центром, 
который помог подобрать нам 
семь школ из разных районов 
города. Пилотный проект на-
чался с экскурсий на предпри-
ятие, проведения олимпиад по 
математике, физике и профиль-
ной – «Коксохимик» – для стар-
шеклассников. Для учеников 
начальных классов запустили 
конкурс экологических днев-
ников. С каждым годом количе-
ство школ-участников проекта 
увеличивается. В 2020 году ПАО 
«Кокс» выступало в роли спикера 
во Всероссийской онлайн-кон-
ференции «Образование-2020», 
представив свою проф-
ориентационную программу со 
школами города Кемерово. Она 
вошла в число призёров в номи-
нации «Социальное партнёрство 
в профориентации» областно-
го конкурса методических раз-
работок «ПРОФориентир-2020». 
Конечно, эта программа с долго-
срочной перспективой, быстрых 
результатов не даст, потому что 
детей нужно мотивировать не 

в 11-м классе, а намного рань-
ше. Сейчас в проекте задейство-
ваны 13 школ города Кемерово 
и 10 школ области.

– Почему так важно про-
фессионально ориентировать 
школьников? 

– Технические вузы стал-
киваются сегодня с нехват-
кой студентов, следствием это-
го становится кадровый голод 
производственных предприя-
тий. Вспомните, в 1990-е годы 
модно было учиться на юристов, 
экономистов, финансистов. Ин-
женерное направление стало 
считаться непрестижным. Дань 
этой моде мы ощущаем до сих 
пор. Школьники не хотят посту-

пать в технические вузы, приоб-
ретать инженерные специально-
сти. Наша профориентационная 
программа направлена на то, 
чтобы ликвидировать этот сте-
реотип. Высшая школа в лице 
КузГТУ им. Т. Ф. Горбачёва и её 
ректора Алексея Яковлева вы-
ступила с инициативой объеди-
ниться с работодателями для 
решения этой проблемы. Нам 
нужны технари-специалисты, 
а вузу нужны студенты, что-
бы обеспечить нас кадрами, ко-
торые придут после окончания 
обучения на заводы. 

– Ваш подход к решению 
этой проблемы заключается 
в том, что растить будущих 
инженеров и технологов не-
обходимо со школьной ска-
мьи?

– Конечно, нам нужно рабо-
тать не только с вузами и ссуза-
ми, но и со школьниками, даже 
не выпускных классов, а начи-
ная с начальной школы. Расска-
зывать им о том, что трудиться 
на промышленном предприя-
тии – здорово и перспективно, 
что это не только работа, но и 
множество разных направлений, 
в которых можно развиваться 
молодёжи: спорт, наука, благо-
творительность, волонтёрство. 
Нужно объяснять детям, что до-
стойно зарабатывать может не 

только юрист и экономист. Ре-
ализоваться как профессионал 
возможно и на промышленном 
предприятии, здесь реально 
пройти трудовой путь до топ-
менеджера. 

– Вам удалось объединить 
вокруг предприятия школы, 
подключить к профориента-
ционному проекту ведущий 
технический вуз Кузбасса. 
Планируется ли развивать 
это направление дальше?

– Мы продолжаем это де-
лать. На днях подписано четы-
рёхстороннее соглашение меж-
ду ПАО «Кокс», КузГТУ им. 
Т. Ф. Горбачёва, отделом обра-
зования администрации Кеме-
рова и школой № 14. Совместно 
мы запускаем ещё один пилот-
ный проект – инженерный класс 
ПАО «Кокс». Четыре инстанции 
объединились – это большой 
шаг в решении вопроса кадрово-
го голода и оттока талантливой 
молодёжи из Кузбасса. Уже ото-
браны перспективные школьни-
ки 10-го класса, которые хотели 
бы развиваться в техническом 
направлении. Совместно мы 
будем обучать их, давать углу-
блённые знания технических 
специальностей, знакомить с 
производством. Привлекаем к 
этому процессу преподавателей 
КузГТУ и наших опытных со-
трудников. Детям будет выпла-
чиваться стипендия. Мы наде-
емся, что они сделают выбор в 
пользу технических вузов, когда 
придёт время думать о будущей 
профессии. Планируем усилить 
работу с младшим и средним 
звеном, проводя викторины, 
профпробы, профильные смены. 
В нашем регионе созданы пре-
красные условия для развития 
детей: активную обучающую 
деятельность ведут образова-
тельный центр «Сириус», дет-
ский технопарк «Кванториум». 
В ПАО «Кокс» этим занимается 
отдел по обучению и развитию 
персонала, сегодня функцио-
нал его значительно расширил-
ся. Эту работу мы будем про-
должать и дальше: развивать, 
дорабатывать и совершенство-
вать. На выполнение социальной 
программы ПАО «Кокс», которая 
входит в стратегию компании, в 
2022 году направлено 150 млн ру-
блей, из них более 11 млн – на раз-
витие кадрового потенциала. 

ǁвǟениǥ Николаев. ǂлȸ Ǣетеǧ ǨоǨсоǳǦǪǦǨоǠ проǠоǢȸтсȸ Ǡесȹлые ǪеропрǦȸтǦȸ Ǧ прǞǥǢǫǦǨǦ.

 ǋǞ ǥǞǠоǢе постоȸǫǫо проǳоǢȸт обуȰǞȷȲǦе ǪеропрǦȸтǦȸ Ǧ ǨоǪǞǫǢообрǞǥуȷȲǦе треǫǦǫǡǦ.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// торжество

Вы особые лƇди� 
из особого сплаваȪ

В прекрасные воскресные дни бабьего 
лета группа туристов £ ветеранов Ново-
кузнецка совершила путешествие 
на ˢлтай, в ʵемальский район.

Мы надышались чистейшим алтайским воздухом. По-
сетили удивительной красоты топовые места Чемальско-
го тракта. Побывали в селе Сростки, на горе Пикет, у па-
мятника Василию Шукшину, у центра Евразии, стелы Аил, 
камня с плато Укок, на Мунских порогах Катуни. А ещё пре-
красные воспоминания остались от острова Патмос, храма 
апостола Иоанна Богослова, Чемальской ГЭС, сада пионов.

Восторг и впечатления останутся надолго. Мы пре-
красно провели время, сдружились, отдохнули, увидели 
много интересного и познавательного. А чудесные фото-
графии останутся нам на долгую память.

ǁ. ǐ. ǆǬаǭноǝаева� 
ветеǬан тǬуда ǆуǥǝȲȯевǭкоǟо Ǭаǥона ǟ. Новокуǣнецка.

В Топках прошло тор-
жество, на котором 
чествовали представи-
телей старшего поко-
ления.

Собравшихся поздравили 
председатель Совета народных 
депутатов Тамара Ишутина, за-
меститель главы по социаль-
ным вопросам Татьяна Смы-
кова, председатель местной 
общественной организации ве-
теранов Топкинского муници-
пального округа Галина Про-
нина. Они поблагодарили всех 
жителей территории, прожив-
ших интересную жизнь, за тепло 
сердец, мудрость, добросовест-
ный труд, вклад в развитие го-
рода и района, за опыт, которым 
делятся с молодёжью те, кто, не 
жалея сил, много работал, а се-
годня находится на заслужен-
ном отдыхе.

В Топкинском муниципаль-
ном округе живут 2 ветерана Ве-
ликой Отечественной войны, 
33 вдовы фронтовиков, 43 тру-
женика тыла, 4 узника концла-
герей, 3 011 ветеранов труда, 
14 700 пенсионеров. В созданных 
36 первичных ветеранских орга-
низациях работают 7 053 челове-
ка. Активности, стойкости и вы-
носливости этих людей можно 
позавидовать. 

Сейчас одна из главных их за-
дач – оказать гуманитарную по-
мощь бойцам, принимающим 
участие в специальной военной 
операции. Вместе с комитетом 

социальной защиты населения, 
воинами-интернационалистами 
отправлено на фронт 28 посылок. 
Продолжается сбор денежных 
средств в зону боевых действий.

Много тёплых слов прозву-
чало в адрес представителей по-
коления «серебряного возраста». 
10 ветеранам вручены медали 
«90 лет городу Топки». В числе 
тех, кто удостоен награды, глав-
ный библиограф центральной 
районной библиотеки Ольга Бек, 
председатели общественных ве-
теранских организаций работ-
ников культуры и муниципаль-
ных служащих Любовь Елонова 
и Галина Кузнецова, ветераны 
труда ООО «Топкицемент» Ва-
лентина Дорофеева, управления 

образования Людмила Писарева, 
Топкинского центра социально-
го обслуживания Людмила Ме-
лентьева. Такой же медалью на-
граждены повар Топкинского 
социально-реабилитационного 
центра для несовершеннолетних 
Нина Пирогова, руководитель 
клуба ветеранов «Мудрость» 
Светлана Чечельницкая, пред-
седатель городской организации 
инвалидов Людмила Юдина и 
автор этих строк.

Лучшие концертные номера 
самодеятельных артистов ста-
ли приятным подарком для всех, 
кто в предпраздничный день и 
1 октября был в зале главного 
очага культуры территории. 

ƾалентина ТоǬоǫова.  

// отдых

Ветеранские 
турпоездки 

По инициативе ветеранов 
Прокопьевска во Дворце 
культуры имени Артёма 

состоялся «Осенний бал». 
Бал собрал более 50 активи-

стов советов ветеранов. 
Программа праздника, кото-

рую подготовили для ветеранов 
творческие коллективы управле-
ния культуры и ДК им. Артёма, 
была насыщенной и разнообраз-
ной.  

С предстоящим праздником 
и золотой осенью ветеранов по-
здравила депутат Прокопьевского 
городского совета народных де-
путатов Татьяна Алексеевна Уда-
лова, пожелав всем участникам 
долголетия, крепкого здоровья и 
оставаться такими же активными 
и жизнелюбивыми. 

Во время праздника ветераны 
проявили активность во всех кон-
курсных заданиях: безошибочно 
разгадали кроссворды и все загад-

ки. Вместе с артистами пели пес-
ни и танцевали. Особенно порадо-
вало и запомнилось выступление 
народного коллектива ансамбля 
«Скоморохи» под руководством 
Рафаэля Хамматова, группы 
«Комплимент» и инструменталь-
ного ансамбля ДМШ № 10 под 
управлением Алексея Мясоедова.

Ветераны выразили творче-
ским коллективам огромную бла-
годарность за прекрасный празд-
ник, который запомнится надолго, 
послужит отличным стимулом 
для жизни и активной деятель-
ности. С собой ветераны унесли 
не только хорошее настроение, но 
и подарки от местной обществен-
ной организации ветеранов Про-
копьевского городского округа.

ǁ. А. ƽелȶвǭкаȶ� 
ǫǬедǭедателȳ меǭтноǥ 

оǝщеǭтвенноǥ оǬǟаниǣации 
ветеǬанов ǋǬокоǫȳевǭкоǟо 

ǟоǬодǭкоǟо окǬуǟа.  

// мероприятие

ŗсенний бал 
для ветеранов 

// праздник

Наставники на всƇ ůизнь

В Новокузнецке во Дворце творчества 
имени Н. К. Крупской ко Дню учителя 
состоялась праздничная встреча вете-

ранов педагогического труда нашего города.
С тёплыми словами поздравлений и до-

брыми пожеланиями выступили Светлана 
Васильевна Круль, исполняющая обязан-
ности председателя городского комитета 

образования и науки, и Нина Павловна Не-
доспасова, заслуженный учитель РФ, член 
городского совета ветеранов. Прозвучали 
искренние слова благодарности старшим 
коллегам, наставникам.

Встреча с чаепитием прошла за душев-
ными разговорами со старыми друзьями и 
воспоминаниями. Атмосфера мероприятия 
была очень тёплой. 

Не один десяток лет педагоги трудились 
в школах, детских садах, учреждениях до-
полнительного образования. Они оставили 
частичку души в сердцах и умах учеников и 
воспитанников.

Вас до сих пор помнят и уважают учени-
ки, их родители и коллеги. Ваши мудрость, 
зрелость и душевная щедрость дают нам ко-
лоссальную поддержку. Ваши добрые сове-
ты наставников помогают нашим сегодняш-
ним педагогам.

Примите искренние слова благодарности, 
безмерного уважения за ваш неоценимый 
труд и силу духа. Крепкого здоровья, благо-
получия и долгих лет жизни!

А. ǁ. ƿǬудинина�
диǬектоǬ ƿоǬодǭкоǟо двоǬца 

детǭкоǟо твоǬȮеǭтва имени Н. ǆ. ǆǬуǫǭкоǥ 
ǟ. Новокуǣнецка.



77 (27206)   // Четверг, 12 октября 2023 11персона

 КǞǢр Ǧǥ уже ǫǞȱуǪеǠȱеǡо спеǨтǞǨлȸ  ǎǞǡǫǞрȹǨ� ǡǦбелȵ боǡоǠ�� режǦссер ǏтǞǫǦслǞǠ ǏǞǢыǨоǠ.

Śочиняя новый мир

– Станислав, а если бы вы не 
стали режиссёром? Назначе-
ние для вас было неожиданно-
стью или закономерностью?

– Я мечтал стать режиссёром с 
самого детства. Закулисье театра 
было моей жизнью, здесь работа-
ла и работает мама заслуженная 
актриса РФ Ольга Яцук. Поэто-
му даже никогда и не задумывал-
ся, кем бы я был, если бы не... До-
статочно большой путь пройден, 
если считать с момента поступле-
ния на актёрское, до сегодняш-
него дня. Возможно, вы правы, 
в моём назначении главным ре-
жиссёром можно увидеть какую-
то закономерность. Всё же я всю 
жизнь вместе с этим театром, ви-
дел его в разных состояниях и си-
туациях и мне небезразлична его 
судьба. У нас прекрасная труппа, 
о способностях и возможностях 
которой я прекрасно осведомлён, 
и теперь, хочется верить, наш те-
атр пойдёт вперёд и дальше – к 
новым вершинам, новым фор-
мам, станет открыт для новых 
возможностей.

– Каждый новый спектакль 
для режиссёра – это развитие. 
Есть ли такой материал, до ко-
торого нужно дорасти?

– Как ни странно, да, у меня 
имеется материал, который хо-
чется реализовать и поставить, 
но при этом есть какое-то пред-
чувствие, что я к нему ещё не го-
тов, ещё рано. Понимаю, что эти 
произведения куда сильнее меня. 
Уже в следующем году я берусь за 
одну постановку, к которой до-
статочно долго боялся подсту-
питься, а тут вдруг просто понял: 
пора!

– Какие темы вам наиболее 
близки как режиссёру и как 
актёру?

– Я часто про себя говорю: «Кто 
о чём, а я – всё о вечном». Лю-
блю размышлять на «вечные» 
темы: о времени, надежде, сме-
лости, судьбе. Нравится, что та-
ким образом я думаю о том, чем 
для меня являются эти слова и 
что они означают, и подключаю 
к этим размышлениям и зрите-
лей. Судя по реакции, вызванной 
«Рагнарёком...», – получается! 
Однако не хочу быть совсем ка-
тегоричным. Если когда-нибудь 
заинтересует какой-то остро-
социальный вопрос, возьмусь и 
за него. Но пока пытаюсь разо-
браться, видимо, в себе, окружа-
ющем мире и транслировать раз-
мышления в спектаклях.

– Является ли театр для вас 
местом, где можно укрыться 
от реальности?

– Театр всегда занимал особен-
ное место в жизни, в каком-то 
смысле он моей жизнью и явля-
ется, особенно сейчас. Но в те-

атре я не укрываюсь от реаль-
ности, нет, скорее, стараюсь эту 
реальность трансформировать, 
отказаться от повседневного 
быта и сочинить какой-то новый 
мир, существующий по своим за-
конам. Так в каждой постановке.

– Всё время, пока существу-
ет театр, находятся люди, 
предрекающие его смерть из-
за развития технологий. Ин-
тересно ваше мнение. Каковы 
перспективы у театра вообще 
и у театра кукол в частности?

– Как только появляется новая 
технология, предыдущей всег-
да пророчат скорую гибель. Так 
было с радио, газетами, книгами, 
телевидением... Но нет! Все эти 
медиа существуют, люди до сих 
пор ими пользуются. Мне кажет-
ся, что театр за всю колоссаль-
ную историю существования до-
казал, что он выстоит. Всё-таки 
театр даёт важный опыт соуча-
стия, присутствия здесь и сейчас, 
энергетического обмена. Имен-
но поэтому я абсолютно убеждён, 
что технологии не уничтожат те-
атр. Напротив, технологии всё же 
больше помогают нам в данный 
момент – режиссёры и худож-
ники старательно их вплетают 
в спектакли, обогащая действо.

– Принято считать, что те-
атр кукол – это театр для де-
тей. Насколько он может быть 
интересен взрослому зрите-
лю? От чего зависит эта вос-
требованность?

– Мне кажется, в последние 
годы наш театр показал зрителю 
достаточно интересных взрос-
лых спектаклей, чтобы переубе-
дить в исключительно детской 
направленности театра кукол. В 
этом отношении сбавлять обо-
роты мы не планируем – по-
становки для взрослых будут и 

дальше появляться в нашем ре-
пертуаре. Однако если раньше 
меня в какой-то степени задева-
ло суждение: «Театр кукол – дет-
ский театр», то теперь стал отно-
ситься к этому проще. Если для 
кого-то это так, пусть будет так, 
ведь и за наши детские спектак-
ли мне абсолютно не стыдно. Это 
вообще для меня сейчас одна из 
главных задач – не оставить без 
постановки ни одну возрастную 
группу. В течение сезона абсо-
лютно все (и малыши, и школь-
ники, и подростки, и взрослые) 
должны получить по спектаклю. 
Будем стараться никого не обде-
лять вниманием.

– Актёрская профессия – 
профессия, зависимая от воли 
режиссёра, репертуара театра 
и так далее. А от каких обстоя-
тельств зависит театральный 
режиссёр?

– Профессия режиссёра на са-
мом деле такая же зависимая. Ре-
жиссёр зависим от духа времени, 
в котором живёт и в котором ра-
ботает, от зрительского запроса, 
материала, который выбирает. И 
главное, режиссёр зависим от ар-
тистов. Знаете, без режиссёра те-
атр может существовать, но без 
артистов и зрителей – никогда.

– Каким, на ваш взгляд, дол-
жен быть современный дет-
ский театр кукол?

– У меня, если честно, нет 
каких-то конкретных требова-
ний к современности спектакля. 
Спектакль должен захватывать, 

приобщать и побуждать зрите-
лей к творчеству, формировать 
визуальным и музыкальным ря-
дом хорошие эстетические пред-
почтения и вкус. И, конечно же, 
спектакль должен обращать к 
нравственным ценностям. Боль-
шое внимание уделяется тому, 
что мы транслируем ребятам, 
чему посвящён спектакль, ка-
кие чувства он должен вызывать. 
При работе над детским спекта-
клем я руководствуюсь простым 
принципом: «Не навреди!».

– Приглашённые режиссё-
ры... Есть ли в планах?

– Для творческого роста арти-
ста важен опыт работы с разны-
ми режиссёрами, поэтому да, мы 
продолжим приглашать самых 
разных постановщиков. В нашей 
стране есть много прекрасных 
режиссёров театра кукол, с ко-
торыми мне не терпится позна-
комить наших зрителей! Напри-
мер, уже этой осенью состоится 
премьера спектакля «Не ёжик» в 
постановке Олега Лабозина, ко-
торую мы ждём с нетерпением. 
И которая, я очень надеюсь, по-
радует зрителей, соскучившихся 
по ширмовым спектаклям.

– Про этот сезон хочется 
спросить: какие проекты, пре-
мьеры нас ещё ожидают?

– Предстоящий сезон будет 
крайне насыщен новыми собы-
тиями и проектами. Например, 
уже сейчас мы запустили лабо-
раторию «Мам-театр» – проект, в 
котором любая мама нашего го-
рода может попробовать создать 
и показать мини-спектакль. Для 
мам будет проведено несколько 
мастер-классов, лекций, тренин-
гов и репетиций. Мы уже собира-
ем заявки в паблике лаборатории 
(а найти её можно через соцсети 
Театра кукол Кузбасса), поэтому 
поторопитесь, заявки принима-
ются до 4 ноября! 

Также 4 ноября состоится тра-
диционная ежегодная «Ночь ис-
кусств», в которой наш театр 
обязательно примет участие. И, 
опять же, в ноябре мы приглаша-
ем наших дорогих зрителей на 
премьеру спектакля «Не ёжик». 
Во второй половине сезона нас 
ждёт две премьеры. Первая – из-

вестная поэма одного из величай-
ших русских писателей, адре-
сованная старшему школьному 
возрасту. А вторая постановка – 
для взрослых, и представит до-
статочно необычную пьесу, напи-
санную в прошлом веке в России 
и предвосхитившую появление 
театра абсурда... Больше нюансов 
пока раскрывать не стану, следите 
за нашими новостями. Также мне 
хочется несколько раздвинуть 
границы общения между театром 
и зрителями, над этим проектом 
сейчас также веду работу, но пока 

– без подробностей.

– Немного о личном. Если у 
вас какие-то увлечения, хоб-
би, убеждения?

– Из хобби – я заядлый гей-
мер со стажем, с самого детства 
обожаю видеоигры. Радует, что 
игровая индустрия тоже растёт 
и развивается, отдельные игры 
вполне заслуженно считаются 
произведениями искусства, не-
которые проекты по-настоящему 
вдохновляют. Хотя вдохновение 
вообще – штука неуловимая, ни-
когда не знаешь, откуда оно при-
дёт: от просмотра картин, кино, 
от поездки в транспорте, обще-
ния с человеком. Ещё одна моя 
любовь, сильно вдохновляющая, 

– музыка. Её я потребляю дей-
ствительно в огромных количе-
ствах, думаю: эту мою любовь к 
музыке можно без проблем заме-
тить в спектаклях. А в людях для 
меня главное – честность. Имен-
но честность, простая, не грани-
чащая с наглостью или откровен-
ностью. Честные люди, честные 
эмоции, честное отношение к 
своему делу и работе… Чуть боль-
ше честности во всём – и мир ста-
нет лучше!

– Чем уникален ваш те-
атр? Есть ли у него стилисти-
ческая изюминка, позволя-
ющая с первых минут просмо-
тра спектакля заявить: «Да, 
это кемеровские куклы!»?

– Я думаю: нашу труппу выде-
ляет бережное отношение к ку-
кле и психологизм. Это может 
показаться малым, но, поверь-
те, во времена, когда всё чаще из 
театра кукол уходят куклы, это 
очень ценно и дорого. Такая тен-
денция сейчас действительно су-
ществует, но мы остаёмся верны 
«театру играющих кукол»! В на-
ших спектаклях кукла всегда бу-
дет главенствовать, она главный 
герой, и этого пути я и продолжу 
придерживаться.

– Скажите, а у вас есть лю-
бимая кукла?

– Есть. Лягушонок из спекта-
кля «Гусёнок Дорофей». Это моя 
первая роль, а потому и отноше-
ние к нему особенное и трепет-
ное. Теперь к Лягушонку в ком-
панию добавился волк Фенрир 
из спектакля «Рагнарёк. Гибель 
богов». А точнее, его взрослый, 
немного подросший вариант. Ду-
маю: запомнился он не только 
мне, но и зрителям. А если вы его 
ещё не видели, обязательно при-
ходите на наши спектакли, будем 
очень рады!

Наǭлаждалаǭȳ ǝеǭедоǥ 
Анна Тимощук.

ʻтот сезон в Театре кукол Кузбасса ожидается 
интересным, богатым на премьеры. 
Да и режиссёр теперь у театра новый, 
но из своих же� должность ˑту занял замеча-
тельный артист �с уже режиссёрским опытом 
и профильным образованием� Станислав 
Садыков. Знакомимся ближе.
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ǋолоǭу ǫодǟотовила  
Анна Тимощук.Фото ǂǦǞǫы ǐоǨǪǞǨоǠоǧ. 

// творчество

œукольныž дел мастера

͎Р͍ ͎РИ͉͖͊͌͝ͅИ͞ И ͍͊́͂͛͝
14 ˩КТʽБРʽ В Н˩В˩КУЗНЕЦК˩М ДРˢМТЕˢТРЕ 
Нˢ Б˩ʲʺʶ˩ַ СЦЕНЕ П˩КˢʯУТ СКˢЗКУ Дʲʽ ДЕТЕַ 
̧БРЕМЕНСКʱЕ МУЗʹКˢНТʹ̨. РЕʯʱСС˿Р СПЕК̞
ТˢКʲʽ ̣ ˩ʲʺГs  ГУʷʱНˢ, ХУД˩ʯНʱК̞П˩СТˢН˩В̞
ʷʱК ̣ Р˩МˢН ВˢТ˩ʲКʱН.
ɉто яркое, доброе и забавное театральное приключение по 
мотивам сказки братьев Гримм и культового мультфильма. 
Бедные бродячие музыканты дают концерт во дворце. Он 
так понравился королю и его свите, что музыкантам пред-
лагают стать придворными артистами. И прощай, бродячая 
жизнь, бесконечные странствия, нужда и лишенияÐ Но� 
Внезапно вспыхнувшая любовь Принцессы и Ȩрубадура не 
даёт сбыться этим радужным мечтам.
Публику ждёт незабываемое зрелище с музыкой, песнями и 
танцами. И, конечно же, счастливым финаломÐ Ȣаленькие и 
большие зрители смогут принять непосредственное участие 
в происходящем и помочь Принцессе и Ȩрубадуру обрести 
счастье. ɉто спектакль о любви и дружбе, творчестве и вдох-
новении, без которых немыслима настоящая жизньÐ

͍̈́͂Χ͍͌Χ ͒Р͍͂͌͛ͅ ͒̈́И͂͊͌ͅИ͞
1� ˩КТʽБРʽ В Н˩В˩КУЗНЕЦК˩М ТЕˢТРЕ КУК˩ʲ 
̧СКˢЗ̨ ̣ ПРЕМʺЕРˢ. ̧ЦʱРК, ʱʲʱ КУК˩ʲʺН˩Е 
ПРЕДСТˢВʲЕНʱЕ Нˢ ЗЕМʲЕ ʱ П˩Д В˩Д˩ַ̨ ̜0
̝. 
БУФФ˩НˢДˢ ˩Т РЕʯʱСС˿Рˢ НˢТˢʲʺʱ КРˢМЕР.
Цирк – поразительный и волшебный мир. А кукольный цирк 

– двойной уровень удивления. Спектакль поставлен по пьесе 
Даниила Ȫармса «Цирк Ʉардам», написанной специально 
для театра кукол. Главный герой Вертунов – зритель, который 
очень хочет стать цирковым артистом, но всё вокруг говорит 
об обратном. Необычный и абсурдный юмор Даниила Ȫармса 
придётся по душе и взрослым, и детям, ведь цирк любят все. 
Зрителей ждут трюки силачей, акробатов, укротителей, на-
ездников, клоунов, балерин и даже акулы. Сможет ли Верту-
нов пройти через все испытания и осуществить мечтуͯ

͍ ͖͚͔͂͌ͅ ͕͍͔͌͌͐͑͞ͅ
1� ˩КТʽБРʽ В ТЕˢТРЕ КУК˩ʲ КУЗБˢССˢ П˩КˢʯУТ 
СВЕТʲУʼ Д˩БРУʼ СКˢЗКУ П˩ ПʺЕСЕ ВʲˢДʱМʱРˢ 
˩Рʲ˩Вˢ ̧З˩ʲ˩Т˩ַ ЦʹПʲ˿Н˩К̨. ˩Нˢ БУДЕТ ʱНТЕ̞
РЕСНˢ ʼНʹМ ЗРʱТЕʲʽМ ˩Т ТР˿Х ʲЕТ.
Ƀто есть настоящее золотоͯ Ƀто важнее – материальное 
благополучие или любовьͯ Волк по наущению лисы кра-
дёт золотое яйцо у Курочки Рябы, сам же его и высиживает. 
Лиса мечтает разбогатеть, рассчитывая на то, что из яйца 
вылупится курочка, которая будет нести золотые яйца. Но 
вот незадача� из яйца вылупляется не курочка, а петушок. К 
тому же цыплёнок называет Волка папой� Ƀудесная поста-
новка Ƞлены Ƞвстроповой в тандеме с композитором Гле-
бом Успенским никого не оставит равнодушным.

͂̀͌͞ ͎͔͍͒͂ ˾ ͂И͌͌И ͎͔͒�
В ПР˩К˩ПʺЕВСК˩М ДРˢМТЕˢТРЕ С ̧Б˩ʲʺʶʱМʱ 
Гs СТР˩ʲʽМʱ̨ ПРʱЕХˢʲ К˩Мʱ̞ПЕРМʽЦКʱַ 
НˢЦʱ˩НˢʲʺНʹַ ТЕˢТР. ʱ УʯЕ 1� ˩КТʽБРʽ 

ˢРТʱСТʹ СʹГРˢʼТ ̧ВˢНʽ̞ПУХ ʱ ВС˿̞ВС˿̞ВС˿̨ 
̜�
̝.
ɉто яркая, динамичная и весёлая сказка о силе фантазии 
и перевоплощении. Ваня Пухов – необычный мальчик, 
настоящий поэт с богатой фантазией. У него есть семья 
и много друзей. Все они по воле Ваниной фантазии пре-
вращаются в героев сказки и воссоздают различные си-
туации с Винни Пухом, в которого перевоплощается сам 
Ваня. Ребёнок в любой момент может придумать себе 
новый мир, его комната мгновенно преображается в вол-
шебный лес, и главный герой вовлекает всех окружаю-
щих в игру. Спектакль о том, как важно сохранить в себе 
ребёнка, а также о том, как здорово общаться со своими 
детьми, подыгрывать им, включаться в их игру и вопло-
щать их фантазию.

В Новокузнецке в Цен-
тральной городской би-
блиотеке имени Н. В. Го-
голя открылась удиви-

тельная выставка авторской ху-
дожественной куклы, сувениров и 
игрушек на ёлку «На тонких стру-
нах души». Посмотреть экспози-
цию – это отличный способ про-
вести время с семьёй.

В выставке принимают участие 
22 автора из Новокузнецка, Меж-
дуреченска, Белова, Новосибир-
ска, Таштагола и села Элекмонар 
(Горный Алтай). Здесь представ-
лены более 90 кукол и игрушек, 
сувениры, ватные игрушки, бро-
ши, магниты.

Для любителей и ценителей 
авторской куклы выставка инте-
ресна тем, что на ней представ-
лены куклы, выполненные из 
фарфора Ириной Чулковой (Бе-
лово) по проекту Любови Фар-

тушной «Ренессанс антикварной 
куклы». Фарфоровые заготовки 
голов, рук и ног отлиты на семей-
ной мануфактуре Любови Фар-
тушной, а затем Ирина Чулко-
ва расписала заготовки, сшила 
тело куклы и винтажные одеж-
ды в соответствии с исторической 
эпохой. Свою коллекцию Ирина 
представила на выставке, показав 
куклу-перевёртыш, двуликие ку-
клы, мальчика Тайо и другие.

Мастерство кукольников ра-
стёт в техническом плане, они 
осваивают новые направления и 
применяют в изготовлении кукол 
и аксессуаров для них современ-
ные технологии. Так, Елена Ми-
рончик прошла курсы по будуар-
ной и шарнирной кукле Людмилы 
Кибановой и показала на выстав-
ке две композиции «Бит Байто-
вич Булев» и Expecto Patronum 
(Полумна Лавгуд). Аксессуары, 

украшения сделаны при помощи 
3D-принтера, что придаёт реали-
стичность мелким деталям.

А Елена Орлова не только сама 
приняла участие в выставке с суве-
нирами и брошами, но и представи-
ла работы учениц – Светланы Сум-
киной и Татьяны Исаевой. Медведи 
Тедди, выполненные в стиле «Тед-
ди натюр», представлены Марией 
Саргсян. Мария работает над кол-
лекциями «Маша и её медведи» 
и «Советское детство». Её игруш-
ки поражают реалистичностью 
и кропотливой работой. Патрио-
тическую тему в авторской кукле 
раскрыли Алёна Ермолова – «Ска-
зочница» (Арина Родионовна), Из-
абелла Трубина – «Женщины Рос-
сии» (медицинские работники в 
нелёгкое для страны время). Всег-
да радуют на выставках куклы и 
сувениры междуреченской масте-
рицы кукол Галины Тарасовой, ко-
торая представила туристические 
сувениры, выполненные из ваты, –  
«Кедровые шишки с приколом», су-
вениры, ёлочные игрушки – подве-
ски, броши и магниты.

По словам сотрудников библи-
отеки, большим вниманием у го-
рожан пользуется кукла-марио-
нетка Художник Нины Дятловой. 
В умелых руках он оживает, дви-
гается и даже закрывает глаза. Ко-
нечно, выставка не обошлась и без 
новогодней темы: ватные игрушки 
Ирины Чулковой (Белово) украша-
ют искусственную ёлочку, а деды-
морозы и снегурочка Елены Кир-
жаковой (Новосибирск) создают 
предпраздничную атмосферу.

Выставка будет работать в би-
блиотеке до 30 ноября.

Ученицы 5-го класса детской художественной школы 
Кемерова стали победителями III Международного 
конкурса «Век искусства», посвящённого истории 

искусства. Организатором конкурса выступил Междуна-
родный центр творческого развития «Арт Птица».

В номинации «Презентация» лауреатом I степени ста-
ла Виктория Боровикова, лауреатом II степени – Екате-
рина Кочукова. Юные дарования подготовили работы 
«Пейзажи Прованса в творчестве Ван Гога» и «Сельский 
пейзаж в творчестве Клода Моне». Творческие проекты 
учащиеся выполнили по впечатлениям от летнего пле-
нэра, проанализировав и осмыслив мировой пленэрный 
опыт. А подготовила старшеклассниц к участию в кон-
курсе преподаватель истории изобразительного искус-
ства ДХШ г. Кемерово Инна Владимировна Боровых.

Отметим: участие в конкурсе по истории искусства 
принимали не только дети, но и студенты и взрослые де-
ятели искусства и образования из России и зарубежья. 
Направлений было представлено много: рисунки, при-
кладное творчество, дизайн и анимация, презентации, 
доклады, литературные и театральные произведения, 
музыкальные и хореографические выступления.

И все они были посвящены истории, культуре, архи-
тектуре, литературе, историческим личностям и собы-
тиям, искусству и научным достижениям любого из пе-
риодов в искусстве – от древности до современности.

// знай наших

Řобеда Ƈныž 
дарований
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// волейбол

Řервоочередная задача – 
выйти в плей�офф

// спринт-новости

// хоккей с шайбой

В гостяž žороƁо� а дома žудо

 ǂоǦǡроǠȲǦǨ АлеǨсǞǫǢр ǊǞрǨǦǫ �ȃ ��	 ^ ǨǞпǦтǞǫ ǨеǪероǠсǨоǧ ǨоǪǞǫǢы Ǡ ǫоǠоǪ 
сеǥоǫе. Фото ǀК  КуǥбǞсс�.

Х˩ККЕַ С Мʽʵ˩М
Сегодня в ʲедовом дворце 
«Кузбасс» в Кемерове со-
стоятся три матча тради-
ционного турнира «Кубок 
Михайлы Волкова». В 1��40 
начнётся игра молодёжно-
го состава «Кузбасса» 
с «Байкалом-ʻнергией-�» 
�ʱркутск�.

В стартовом туре �� октября 
кемеровǆане разоǇлисǋ миром 
с новосибирским �Ǧибселǋ-
маǇем��� – ���� Ǥодо͟еǆные 
ǟвгения Хвалǋко доминировали 
͟о ǲоду матǆа – ���, ���, ���, но 
у͟устили ͟обеду, ͟ро͟устив ͟ятый 
мяǆ на ͟оследней минуте ком-
͟енсированного времени� Ворота 
гостей ͟оразили ǜндрей Ǧуворов, 
Владислав ƪуркин �с ͟еналǋти�, 
ǟгор ƪердников и Никита Ǧтасен-
ко, реализовавǇий два угловыǲ�

ǥезулǋтаты еǈǳ двуǲ матǆей 
�� октября� �ƪайкал�Ƹнергия��� 

– �ǟнисей��� �Красноярск� – ���, 
�ǦКǜ�НеǄтяник��� �Хабаровск� – 
�Ǧаяны� �ǜбакан� – ����

ВǆераǇняя игра ǲозяев с 
ǲабаровской �молодǳƾкой� 
законǆиласǋ ͟осле ͟од͟исания 
номера газеты в ͟еǆатǋ� В субботу, 
�� октября, кемеровǆане сойдутся 
в ����� с красноярской друƾиной, 
а на следуюǈий денǋ заверǇат 
турнир ͟оединком с абаканским 
клубом �наǆало – в ������� 
Вǲод на арену – свободный� 

МʱНʱ̞ФУТБ˩ʲ
Сегодня и завтра, 1� ок-
тября, кемеровский «Куз-
басс» проведёт стартовые 
домашние матчи первен-
ства России в конференции 
«Восток» высшей лиги.

Ǧо͟ерники ǲозяев – дублиру-
юǈие составы �Уǲты� и �Новой 
генерации� �Ǧыктывкар�� Наǆало 
матǆей в губернском центре с͟ор-
та �Кузбасс� �булǋвар Ǧтроителей, 
��� – ������

ǥегулярный сезон коллектив 
ǜлексея Кудлая открыл 
�–� октября в Ʈркутске, где ͟ере-
играл дублǋ �Норилǋского никеля� 
����� и усту͟ил местному �Ʈрǜǌро� 
������ ǜвторы голов кемеровǆан в 
͟ервой встреǆе – Ʈван Ǧкуǆенко 
���, ƹлиан Ƴамсутдинов ���, Денис 
Кузнецов, ǜлексей Ǟорелов и 
ǥоман ǥаǈук� Во втором матǆе 
�размоǆил� сǆǳт Ǥавел Колǋǆурин�

В конǄеренции �Восток� со-
͟ерниǆают �� команд, в ͟лей�оǄǄ 
выйдут ��

ФУТБ˩ʲ
В субботу, 14 октября, 
состоятся пять матчей 
заключительного тура 
чемпионата Кузбасса.

Досроǆно завоевала титул но-
вокузнецкая команда �ǥас͟адская 
УК�, разгромивǇая � октября в 
Киселǳвске �Ƴаǲтǳр� ������ В акти-
ве ǆем͟ионов – �� оǆка в �� матǆаǲ 
�разница мяǆей �� – ���� Новокуз-
неǆанин ǟгор ǜндреев возглавляет 
с͟исок бомбардиров регионалǋно-
го ͟ервенства – �� мяǆа�

На второй строǆке табли-
цы – ͟роко͟ǋевский �Ƴаǲтǳр�, 
о͟ереƾаюǈий �ƭарю�ǦУƸК� 
�Ưенинск�Кузнецкий� и �ǧорговый 
дом ǧрейд�КНК� �Калтан� на три 
балла ��� – ����

В ͟оследнем туре �ǥас͟ад-
ская УК� ͟роведǳт дома матǆ 
с �Ƹнергией� �Мыски�, ͟роко͟-
ǆане сыграют в селе ǜтаманово 
Новокузнецкого муници͟алǋного 
округа с местным �Колосом�, �ƭа-
ря�ǦУƸК� встретится с земляками 
из �ƭари�УОǥ�, калтанская коман-
да ͟римет �Ƴаǲтǳр� �Киселǳвск�, 
�Меƾдуреǆǋе� �Меƾдуреǆенск� – 
�ǟВǥǜƭ Ǧибирǋ� �Новокузнецк��

АндǬеǥ ТаǬков.

В дальнейшем с интервалом в один 
день кузбассовцы, выступающие в се-
зоне в ранге бронзового призёра Куб-
ка Петрова – 2023, сыграют в Саратове с 
«Кристаллом», в Воронеже с «Бураном» 
и в Ростове-на-Дону с «Ростовом».

Предыдущее турне новокузнечан по 
маршруту Орск – Челябинск – Верхняя 
Пышма – Курган увенчалось стопроцент-
ным результатом: четыре победы, в том 
числе две с «сухим» счётом (2:0). Дмитрий 
Брагинский, записавший в актив два мат-
ча на «ноль», признан лучшим голкипером 
ВХЛ по итогам четвёртой игровой недели.

По возвращении домой «Металлург» 
одолел 7 октября финалиста Кубка Пе-
трова – 2023 красноярский «Сокол» – 
4:3. В середине первого периода Евге-

ний Сорокин и Александр Борисенков 
переиграли на «пятачке» вратаря гостей 
Антона Худобина, имеющего опыт высту-
плений в Национальной хоккейной лиге 
(218 матчей в пяти клубах).

Экс-новокузнечанин Александр Тара-
сов отквитал одну шайбу. Хозяева отве-
тили голом Георгия Бердюкова, а на 55-й 
минуте Сорокин вновь поразил ворота 
«Сокола», и на табло арены «Кузнецкий 
лёд» загорелись цифры «4:1». В оставше-
еся время красноярцы сократили разрыв 
в счёте до минимума.

Победную серию «Металлурга» из 
пяти матчей прервал 9 октября клуб «Но-
рильск», дебютирующий в лиге. Ново-
кузнечане, уступая 0:2, восстановили 
равновесие усилиями капитана команды 

Максима Кицына и Даниила Ильина. И 
всё же на 56-й минуте хозяева пропусти-
ли контрвыпад северян – 2:3.

«Проспали начало игры, получили не-
нужные удаления. У нас небольшая обой-
ма защитников, и они «наедаются». По-
этому допускают ошибки из разряда 
детских», – резюмировал главный тренер 
«сталеваров» Алексей Медведев.

«Металлург» потерпел на своём льду 
четвёртое поражение в шести матчах. А 
вот в гостях, напротив, только одна осеч-
ка в шести играх. Наверняка домашняя 
статистика изменится к лучшему, когда 
команда вернётся на свою историческую 
арену – Дворец спорта кузнецких метал-
лургов имени Олега Короленко. Возмож-
но, это случится в ближайшее время.

Накануне турне «Металлург» обосно-
вался на 18-й строчке турнирной табли-
цы чемпионата ВХЛ, набрав 14 очков в 
12 матчах (разница шайб 29 – 32). Впро-
чем, впереди у новокузнечан ещё 44 игры 
в регулярном сезоне.

ƾадим Антонов.

В среду, 11 октября, 
начался чемпионат 
России среди мужских 
клубов. Кемеровский 
«Кузбасс» в стартовом туре 
встретится 14 октября 
в Нижнем Новгороде с ˢСК, 
а �� октября примет 
в спорткомплексе «ˢрена» 
уфимский «Урал».

В суперлиге национального первен-
ства вновь сыграют 16 клубов, в том чис-
ле «Шахтёр» из белорусского Солигорска. 
«Гладкий» турнир пройдёт в два круга. 
В четвертьфинал плей-офф напрямую 
выйдет квартет лидеров, а восемь пре-
тендентов сойдутся в квалификационном 
раунде из двух матчей с возможным «зо-
лотым» сетом: пятая команда «регуляр-
ки» встретится с двенадцатой, шестая с 
одиннадцатой, седьмая с десятой, вось-
мая с девятой.

͎обеͣнΨ по͵ин
«Кузбасс», которому весной исполни-

лось 15 лет, успешно начал нынешний се-
зон: первенствовал на предварительном 
этапе открытого Кубка России, выиграв 
пять из шести матчей. В первом круге 
турнира кемеровчане одержали три побе-
ды в родных стенах, переиграв с «сухим» 
счетом (3:0) «Шахтёр», «Газпром-Югру» 
(Сургут) и «Югру-Самотлор» (Нижне-
вартовск).

Во втором круге соревнований в Сур-
гуте 22–24 сентября «Кузбасс» вновь не 
уступил ни одной партии «Шахтёру», 
одолел хозяев площадки (3:1), а в заклю-
чительном матче резервисты команды 
потерпели поражение от «Югры-Самот-
лора» (0:3).

В одной восьмой финала Кубка страны 
кемеровчане сыграют с нижегородским 
клубом 18 октября дома и через неделю – 

в гостях. В случае успеха «Кузбасс» ждёт 
в четвертьфинале московское «Динамо».

͌овобранц помо͢ут
Вчера «Кузбасс» провёл пресс-

конференцию с участием исполнитель-
ного директора клуба Сергея Ломако, 
главного тренера Алексея Бабешина и ка-
питана команды Александра Маркина.

По словам Ломако, первоочередная 
задача команды в сезоне – выйти в чет-
вертьфинал плей-офф. Это не удалось 
сделать весной нынешнего года, когда ке-
меровчане сенсационно уступили АСК.

Состав «Кузбасса» кардинально обно-
вился: покинули клуб десять волейболи-
стов, в том числе капитан команды, чем-
пион страны – 2019 Михаил Щербаков.

Новобранцы «Кузбасса» – диагональ-

ный нападающий серб Душан Петкович, 
его коллега по амплуа Дмитрий Яковлев 
(«Енисей», Красноярск), доигровщики 
Аспарух Аспарухов (Болгария), Кирилл 
Фиалковский, связующий Слави Коста-
динов (оба – «Нова», Новокуйбышевск), 
блокирующий Денис Черейский («Ло-
комотив», Новосибирск), либеро Вален-
тин Голубев («Зенит», Казань) и Михаил 
Каштанов («Академия-Казань»). Легио-
неры «Кузбасса» выступали за итальян-
ский клуб «Падуя».

Напомню: в минувшем сезоне в заявке 
кемеровчан не было иностранных волей-
болистов, что, скорее всего, и повлияло на 
итоговый результат (девятое место). Ныне 
клуб решил вопрос с легионерами, что, ко-
нечно, настраивает наших болельщиков 
на оптимистичный лад. Удачи, «Кузбасс»!

ƾадим Антонов.

В пятницу, 1� октября, новокузнецкий «Металлург» 
встречей с клубом «Тамбов» начнёт четырёхматчевую 
выездную сессию в чемпионате Всероссийской 
хоккейной лиги.
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// личный опыт 

// советы эксперта

// кстати
Друзья, задать вопросы вы можете в редакцию га-
зеты «Кузбасс» и также в группу «Консультант Садо-
вода» во «ВКонтакте»� ND.<ͱFDͱGKMEL:GLK:=ͱNͱ=:. А 
в телеграм-канале «Консультант Садовода»� L.F>K
DMR;:KK@:J=>G – ежедневное видео и передачи 

«Консультант Садовода» на канале «Кузбасс �».
А всё, что нужно для сада и огорода, вы найдёте в 
садовых центрах «Успех» в Кемерове и в Новокуз-
нецке (на Ʌорса, �, и Бардина, 2�), а также в интер-
нет-магазине MKH>A:@Jͱ.JM.

ŐелƉная перезагрузка  

  Фото пресс-службы ǞǢǪǦǫǦстрǞȯǦǦ ǜрǡǦǫсǨоǡо 
ǡороǢсǨоǡо оǨруǡǞ.

Если рассудить строго, то опилкам в огороде не место, 
лучше для целей мульчирования и рыхления подходит 
рубленая солома. Однако обстоятельства таковы, что 

рубленой соломы днём с огнём не сыщешь, поэтому сыплем...

Лучшие опилки – от лиственных пород, но и от хвойных 
тоже подойдут. Лучшая фракция опилок – это частички раз-
мером от 0,5 до 3 см. Если опилки мелкой фракции, то они 
склонны к слёживанию, а опилки со стружкой – более рых-
лые. Важно понимать, что опилки не только вытягивают азот 
из почвы, но и другие элементы, а также подкисляют среду.

В то же время в опилках, помимо собственно древесины, 
содержатся и зольные элементы: фосфор, калий, кальций. 
Хвойные опилки содержат ещё и смолы, которые действу-
ют угнетающе на развитие корней, но они подавляют разви-
тие луковой и морковной мух, маскируют запах растений на 
грядке, поэтому их хорошо использовать в качестве мульчи 
под зимнюю посадку или небольшим слоем ранней весной – 
буквально 1 см.

При экстренном весеннем использовании опилок их зама-
чиваем и вносим хоть куда либо компостируем. Очень удоб-
но использовать опилки как средство от грязи в междуря-
дьях и на огородных дорожках.

Итак, замачивание: в 200-литровую бочку насыпаем две 
трети объёма опилок и заливаем водой так, чтобы опилки 
покрылись водой. Заливаем в несколько этапов, иначе опил-
ки будут всплывать и вылезут из бочки. Ставим груз, как при 
квашении капусты в бочке. Затем в ведре разводим 800 г каль-
циевой или 500 г аммиачной селитры и 1 ст. л. сухого гумата, 
заливаем опилки этим составом и оставляем в бочке киснуть 
на неделю, периодически перемешивая.

Вместо кальциевой селитры и гумата можно использовать 
коровяк – на этот объём опилок два ведра. Этот вариант бо-
лее интересен и полезен для почвы.

После отжимаем опилки и вносим как органическое удо-
брение хоть под картошку, хоть под капусту, в норме – пол-
ведра на 1 кв. м. А ещё! Опилки – это отличный субстрат для 
размножения триходермы, поэтому одновременно с внесени-
ем опилок можно пролить почву любым препаратом, содер-
жащим этот гриб, например Биотриходермой или Споробак-
терином.

ŗпилки в огороде

Есть такая группа микроорганизмов, как лу-
чистые грибы, или актиномицеты. Так вот 
эти самые грибы любят перекусить трудно 

разлагаемой органикой, например пеньками от 
деревьев, самими деревьями, органикой почвы. В 
общем им годится любая органика с содержани-
ем лигнина и целлюлозы, то есть всеми любимые 
опилки, солома, компост. 

Кроме того, широко известна особенность ак-
тиномицетов выделять в почву «антибиотики», 
подавляющие развитие корневых гнилей, кладо-
спориоза и даже фитофтороза. Поэтому это край-
не полезные микроорганизмы.

В связи с этим назревает вопрос: а где взять 
этих лучистых грибов?

Идём в лес, находим трухлявый пень собираем 
его и приносим в сад. Хранить его лучше в тени 
под умеренным укрытием.

А пользуемся исходя из потребностей:
– для разложения закладываемого компоста 

переслаиваем его пеньком, посыпая как солью, 
примерно 1–2 литра пенька на 0,1 куб. м компо-
ста;

– для разложения заложенного компоста либо 
делаем дырки в толще компоста и засыпаем туда 
пенёк, либо настаиваем 2–3 часа пенёк (5–6 л 
на 10 л воды ) и проливаем компост;

– для активизации и направления микрофло-
ры почвы в нужное русло весной либо делаем на-
стой, как описано выше, и доводим до 10 литров 
после настаивания, поливаем 10 литров на 5–6 кв. 
м почвы, либо под перекопку раскидываем пенёк 
из расчёта 1–2 литра на 1 кв. м почвы;

– для защиты от болезней растений лучше 
всего вносить пенёк при пересадке рассады или 
посеве семян, окутывая корневую систему тру-
хой;

– для пролонгированной защиты и простоты 
внесения можно добиться образования спор гри-
ба. Для этого пенёк проливаем настоем доломи-
товой муки – 1 кг на 10 л воды и на полкуба пень-
ка, выжидаем 3–4 дня, собираем 5 вёдер трухи и 
заливаем в 200-литровую бочку, настаиваем 2–
3 часа и этой жижей поливаем весь огород. Спо-
ры, образовавшиеся при повышении рН, прора-
стут уже в земле и будут действовать длительно 
и целостно.

И ещё. Никакие другие микробные препа-
раты при использовании пенька не используй-
те в течение недели, это даст актиномицетам 
конкурентное преимущество, и эффект будет 
выше.

ƾладиǭлав ǆундаǭȷв� 
аǟǬоном.

őнтересная Ɓтука – 
пенƉк

В одном из юргинских дворов можно проводить 
настоящие пленэры. Каждый художник найдёт 
здесь множество живописных идей для созда-
ния очередного полотна. Во дворе стоят потряса-

ющие вазоны, территория изобилует цветами и малыми 
архитектурными формами. Всё – дело рук сплочённой 
команды жильцов двух домов. В этом году они выиграли 
грант и смогли реализовать давние идеи и планы. 

͉раͯота поͣ приͯмотром 
В Юрге состоялось торжественное мероприятие, по-

свящённое окончанию реализации проекта по благо-
устройству придомовой территории на улице Москов-
ской, между домами 12 и 14. Проект ТОС «Инициатива» 
стал победителем в муниципальном конкурсе «ТОС Юрги 

– территория твоих возможностей» в июне 2023 года. В ме-
роприятии приняли участие творческие коллективы го-
рода с вокальными номерами. Председатель ТОС «Ини-
циатива» Ольга Трапезникова обратилась к жителям со 
словами благодарности за активное взаимодействие.

Отметим: ТОС «Инициатива» – первое территориаль-
ное общественное самоуправление на территории Куз-
басса, зарегистрированное в форме юридического лица. 
Преимущество в том, что у юрлица появляется больше 
возможностей для участия в конкурсах на предоставле-
ние грантов.

В рамках реализации нынешнего проекта были про-
ведены работы по благоустройству тротуарных дорожек 
и озеленению территории. Сумма гранта в форме субси-
дий составила 941 868 рублей.

Члены жюри конкурса высоко оценили значимость 
проекта. Он способствует активности населения и разви-
вает добрососедские отношения. С реализацией проекта 
у людей, проживающих в границах ТОС «Инициатива», 
появилась возможность для проведения культурно-раз-
влекательных мероприятий, а также стимул для даль-

нейшего улучшения качества совместного проживания 
на территории ТОС.

͐пециалиͯт ͯоветуͼт 
Первое, на что падает взгляд во дворе, прошедшем пе-

резагрузку, это, конечно, цветы. Чтобы исполнить всё 
это великолепие, нанимали профессиональных озеле-
нителей. Однако ухаживали за цветниками, а вместе 
с тем и охраняли их, сами активисты. 

Кстати, именно из однолетних растений можно во-

плотить интересный рисунок, орнамент на клумбах и 
газонах. Цветы из года в год одни и те же, но рисунок не 
повторяется, поэтому элемент новизны всегда присут-
ствует. Возглавляет топ самых неприхотливых и распро-
странённых растений петуния. Здесь важно следовать 
трём принципам: поливу, рыхлению, прополке. Они сра-
батывают применительно ко всем однолетникам. Ника-
кой подкормки им зачастую вообще не требуется.

Среди любимых цветов, кроме петунии, озеленители на-
зывают следующие: бархатцы, агератумы, колеусы (крас-
ные, зелёные), сальвии, декоративную капусту, герани, гвоз-
дики, цинерарии (дают прекрасную фоновую основу для 
будущих композиций), флоксы (синие, лососёвые) и другие.

На любом участке, в том числе и дачном, можно до-
биться потрясающего 3D-эффекта на клумбе. Сделать 
это несложно: по краю следует высадить низкие цветы, 
затем – повыше, а в центре – самые высокие из них. 

Также в числе популярных клумб – клумбы непре-
рывного цикла цветения. Классика жанра – круг или 
цветник в виде солнца. Начать знакомиться с организа-
цией клумб непрерывного цветения можно с использо-
вания следующих цветов: петуний, сальвий, цинерарий. 
В центре специалисты рекомендуют высадить какое-ни-
будь крупное растение, к примеру, подойдёт канна (на 
зиму их следует заносить в помещение). Далее расте-
ния располагаем по высоте: высаживаем петунию, сле-
дом сальвию и цинерарию. Каждый сегмент просто от-
делить лобелией. Вокруг крупного растения тоже можно 
создать яркий круг из петуний или сальвий. Последнее 
кольцо эффектно смотрится в исполнении настурций.

Если кому-то пестрота не доставляет эстетического 
удовольствия, клумбу профи советуют засадить цинера-
рией, а сегменты выделить той же петунией спокойных 
оттенков.

Растения высаживаются одномоментно, секрет – 
в разных периодах их цветения.

Алена ǍмиǬнова.
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Витамин скорости

 ПобеǢǦтелǦ ǫыǫеȱǫеǡо ǡоǢǞ. Фото АлеǨсеȸ КопылоǠǞ.

͎обеͣнΨ ͲиниͶ
Завершился чемпионат Куз-

басса по автомобильным гонкам 
КСКГ «Классика», состоявший в 
этом году из пяти этапов. Суть 
шоссейно-кольцевой автомо-
бильной гонки с массовым стар-
том в следующем: пилоты едут 
определённое количество кру-
гов, а побеждает тот, кто пере-
сечёт финиш первым. В течение 
каждого этапа проводится три 
заезда. 

Победитель этапа определя-
ется по сумме очков, набранных 
в каждом заезде. При этом есть 
дополнительная сложность: во 
втором и третьем заездах авто-
мобили расставляются на стар-
товой решётке в реверсивном 
порядке. Например, победитель 
первого заезда становится по-
следним во второй гонке.

На Кузбасском автодроме в 
течение лета и сентября собира-
лись настоящие гурманы, пред-
почитающие всякому блюду 
скорость, драйв, ликование бо-
лельщиков. Пилоты соревнова-
лись на жигулях с замысловатой 
«начинкой» и яркой аэрографи-
ей. Важный нюанс: довести ма-
шину до стандартов соревно-
ваний не так уж и просто, чаще 
всего без опытных механиков не 
обойтись. 

Нынешняя борьба получи-
лась бодрой и интригующей. В 
итоге первое место занял ке-
меровчанин Иван Вершинин 
(«ВАЗ-2107»). «Сейчас Иван 
ожидает присвоения разряда 
«Кандидат в мастера спорта», – 
подчеркнул руководитель ав-
тодрома Константин Шурыгин. 

– Кстати, Иван в этом году стал 
триумфатором и в Международ-
ной серии гонок на исторических 
автомобилях Classic Touring Cup 
в классе «А2/1–1600».

Второе место заработал 
чемпион прошлого года но-
вокузнечанин Антон Рыбкин 
(«ВАЗ-2107»). Молодой пилот – 
кандидат в мастера спорта. И 
третье место вырвал у сопер-
ников кемеровчанин Николай 
Старченков («ВАЗ-2106»). «Ни-
колаю не повезло на последнем 
этапе чемпионата: сломался ав-
томобиль», – объяснил Кон-
стантин Шурыгин.

Добавим: выдавать разря-
ды за абсолютный триумф на 
Кузбасском автодроме начали 

с 2021-го. Именно Кубок жигу-
лей в последнее время набира-
ет всё большую популярность. 
Во-первых, это доступно в фи-
нансовом плане. Во-вторых, это 
мощно и зрелищно. И другой су-
щественный момент – для зри-
телей вход свободный. А в по-
следние годы проводятся и 
интернет-трансляции шумно-
го события, поэтому аудитория 
стремительно растёт.

Прелесть жигулей ещё и в 
том, что на старт выходят авто 
практически одинаковые. Ре-
шающим фактором для победы 
становится фирменный стиль 
вождения, качество тюнинга ма-
шины, ну и, конечно же, везение.

Иван в ̓роͦном
На днях на трассе автодро-

ма «Крепость Грозная», кото-
рая находится в столице Чечни, 
состоялись грандиозные авто-
спортивные гонки Akhmat Race 

– 2023. Марафон скорости про-
водился там уже в седьмой раз. В 
Северо-Кавказской республике 
собрались лучшие пилоты, на-
стоящие мастера и асы России и 
зарубежья, всего более 30 эки-
пажей.

Отметим, что гонки Akhmat 
Race получили статус одного из 
наиболее ярких событий в мире 
автомобильного спорта нашей 
страны.

Кузбасс в этой четырёхча-

совой гонке на выносливость 
представлял лучший пилот Куз-
басса – 2023 – 31-летний кеме-
ровчанин Иван Вершинин. Он 
стал четвёртым по результатам 
впечатляющего спортивного со-
бытия и ярко закрыл соревно-
вательный сезон текущего года 
(почти закрыл, но об этом позд-
нее). Конечно, рассчитывал на 
призовое место, но немного не 
повезло. «Думали, что не все пи-
лоты доедут до финиша. Гонка 
всё-таки четырёхчасовая, но со-
перники оказались проворны-
ми», – признался Иван.

Суть состязания такова: тех-
ника едет четыре часа нон-стоп, 
а пилоты меняются за рулём 
каждые 60 минут. Все команды 
преследуют свои цели, которые 
не ограничиваются хрестома-
тийными «победить» и «поуча-
ствовать». Здесь свои тактики, 
стратегии и игры. Отсюда и не-
вероятная популярность. 

¢̈́омаͶниΨ¡ автопром
Иван Вершинин увлёкся пи-

лотированием в 2021 году и, в 
общем-то, за весьма сжатые сро-
ки вышел на достойный уровень, 
уже соперничая с профи. По 
словам Ивана, ему достаточно 
за день до состязания откатать 
свою программу, чтобы уверен-
но себя чувствовать на старте. 
Долгоиграющие тренировки – 
не его случай.

Примечательно, что свою 

машину Иван готовит само-
стоятельно, поэтому знает, как 
устроен его железный товарищ 
до мелочей. Жигули синего цве-
та, на которых гоняет в Кузбассе, 

– из гаража его деда. Есть и ещё 
одно авто, на нём Иван высту-
пает за команду Russian Racing 
Group. Машина стоит в гараже 
Подольска, там её обслужива-
ют и готовят к покорению но-
вых виражей. На ней кузбассо-
вец выезжает на всероссийских 
соревнованиях. Однако, как от-
метил молодой пилот, на «до-
машних» жигулях уверенности 
больше, потому что в них зна-
ком каждый болтик, да и харак-
тер изучен досконально. 

͎опулярнΨ ͯпорт
«Автомобильные гонки как 

вид спорта достаточно хорошо 
развит в нашем регионе, – счита-
ет Иван Вершинин. – У нас про-
ходят соревнования серьёзного 
уровня с присвоением разрядов. 
Трасса хорошая, круг большой. 
На Кузбасский автодром приез-
жают пилоты из разных городов 
страны».

Костяк уже сформировался, 
но каждый год в братство колеса 
вливаются новые пилоты.

«Нынешний соревнователь-
ный сезон в Кузбассе прошёл 
лично для меня на удивление 
легко и просто, – поделился 
впечатлениями Иван. – Я вы-
играл каждый из этапов чемпи-

оната по автомобильным гонкам 
КСКГ «Классика». Между эта-
пами даже ни разу не ремонти-
ровал автомобиль. Ранее после 
каждого заезда были глобаль-
ные «апгрейды».

Кстати отметим, по словам 
пилотов, возраст спортсмена, 
его опыт не влияют на исход со-
ревнований. «Автогонки – это 
80 процентов удачи», – подчер-
кнул визави.

Чтобы основательно подгото-
вить машину к сезону, безуслов-
но, требуются вложения, в боль-
шей степени финансового плана. 
«Подводит либо двигатель, либо 
коробка переключения передач 

– к этому первостепенное внима-
ние. Но денег не жалко, потому 
что мы платим за эмоции. Они 
дорого стоят», – объяснил собе-
седник.

Раͦо͢нать проблем
По словам Ивана, в его жиз-

ни не хватает адреналина, 
именно поэтому он приезжа-
ет на автодром, здесь он полу-
чает витамина скорости с лих-
вой. Ну а на соревнованиях 
очень помогает поддержка дру-
зей и близких людей. Супруга 
Ивана, Анна, – самая предан-
ная болельщица. «Она неодно-
кратно выражала желание раз-
делить со мной увлечение, но я 
категорически против, – отме-
тил пилот. – Всё-таки это риск. 
В гонках, как и в любом другом 
спорте, должна быть врождён-
ная предрасположенность. Ты 
должен чётко понимать и ощу-
щать, что это твоё и справишь-
ся с вызовом».

Добавим, что зимой Иван 
Вершинин выступает на картин-
ге. Увлечение гонками началось 
именно с него.

В ноябре лучший автогонщик 
региона нынешнего сезона пла-
нирует выступить в Сочи. В го-
роде состоится Всероссийский 
чемпионат по кольцевым гон-
кам. Это будет шестичасовая 
гонка со сменой пилотов. «Для 
меня сейчас главное – не поте-
рять запала, – подчеркнул кеме-
ровчанин. – Порой бывает, что 
выигрываешь заветный трофей, 
а потом ничего уже и не хочется. 
А вообще моя цель – выполнить 
норматив мастера спорта». 

Иван шутя называет себя ма-
ньяком автогонок, автодром его 
успокаивает. «Там погоняю и по 
городу уже еду спокойно», – ска-
зал спортсмен.

Кстати, выступать на тре-
ке Ивану комфортнее, когда на 
нём больше машин, потому что 
массовость дисциплинирует. 
Все находятся в одном ощуще-
нии потока и знают, что от них 
требуется. «Также в толпе мож-
но просчитать свои ходы и из-
бежать попадания в серьёзный 
замес. Это важно. А когда наро-
да мало, страшно», – объяснил 
земляк.

Также Иван отметил, что уро-
вень мастерства у наших пило-
тов с каждым годом растёт. 

Алена ǍмиǬнова.

В œузбассе выбрали лучƁиž автогонƂиков ůаркого сезона – �0��b

 ǋǞǢ сǠоеǧ ǪǞȱǦǫоǧ ǆǠǞǫ ǀерȱǦǫǦǫ ǨолǢует сǞǪ. 

 ǀруǪ-ǠруǪ-ǠруǪ. Фото ǐǞтȵȸǫы ǄǦǠǞеǠоǧ. 






